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В предыдущей теме была помещена информация об отставке 

епископа Иллариона. Здесь я привожу ответ владыки на тот 

бред, который содержался в "заявлении приходского 

совета". 

 

ОТВЕТ 

НА ЗАЯВЛЕНИЕ ЕПАРХИАЛЬНОГО СОВЕТА 

СУРОЖСКОЙ ЕПАРХИИ 

 

Заявление Епархиального Совета Сурожской епархии, 

зачитанное митрополитом Антонием и Ириной Кириловой за 

Литургией с амвона в Лондонском соборе 16 июня, было 

тогда оставлено мною без ответа. Теперь же, спустя более 

месяца, я считаю своим долгом ответить на клевету, 

повергшую меня в состояние глубокого шока. На несколько 

часов я даже потерял дар речи. Когда я слушал это 

заявление, читаемое по-английски Владыкой Антонием, мне 

было больно, горько и стыдно прежде всего за Владыку, 

которому Епархиальный совет поручил эту позорную 

миссию, не пощадив его седин, его немощи, его 

многолетнего беспорочного труда на благо Церкви. Когда же 

затем на амвон вскочила Ирина Кирилова и начала под 

возмущенные крики прихожан зачитывать заявление по-

русски, стало ясно, кто является его истинным автором и кто 

виновник происходящего в епархии возмущения и 

разделения. 

В течение нескольких месяцев я хранил молчание 

относительно причин и виновников нынешней смуты. Я 

надеялся, что вопрос будет решен мирным путем, и делал 

все от меня зависящее, чтобы конфликт, инициированный 

всего лишь несколькими людьми, не стал достоянием 

гласности и не расколол епархию. Теперь же, поскольку эти 

люди вынесли вопрос на публику, я вынужден защищаться и 

назвать их имена. 

Виновниками происходящей смуты я считаю прежде всего 

епископа Сергиевского Василия, протоиерея Сергия 

Гаккеля, священика Александра Фортиропулоса и Ирину 

Кирилову. У каждого из них есть на то свои причины. 

Именно они настояли на том, чтобы я подал прошение 

Патриарху об отставке, даже не дожидаясь окончания двух-

трех месячного срока, назначенного мне Владыкой 

Антонием. Главной причиной такой спешки было объявлено 

то, что с каждым днем моего пребывания в епархии число 

людей, поддерживающих меня, растет, а это, по мнению 

епископа Василия, раскалывает епархию. 

И епископ Василий, и о.Сергий Гаккель, и Ирина Кирилова 

являются членами Епархиального совета, от имени которого 

написано данное заявление. Однако некоторые другие 
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члены Епархиального совета не учавствовали в обсуждении 

моей ситуации и не подписывали заявление. Какова, в таком 

случае, легитимность этого заявления? Чьё мнение оно 

выражает? Я не говорю уже о том, что ни прихожан 

Лондонского собора, ни прихожан других храмов епархии 

вообще не спросили о том, как они видят себе выход из 

создавшегося положения. Священнослужители епархии, за 

исключением двух-трех клириков Лондонского собора, были 

также фактически отстранены от обсуждения данной 

проблемы, и голос многих из них был проигнорирован. Не 

обсуждалось заявление и на Епархиальной Ассамблее 29 

июня. Приговор был вынесен мне без широкого обсуждения, 

вопреки воле многих людей, которые были шокированы и 

потрясены тем, что они увидели и услышали в Лондонском 

храме 16 июня. 

Перейду к содержательной части заявления Епархиального 

совета. Оно начинается с обвинений в адрес митрополита 

Смоленского и Калининградского Кирилла, который якобы 

вопреки воле митрополита Антония, без всякого 

предупреждения, внезапно и грубо отстранил архиепископа 

Керченского Анатолия от должности викарнного архиерея и 

назначил меня на его место. Далее в заявлении говорится о 

том, что митрополит Антоний приглашал меня сюда 

священиком, а митрополит Кирилл настоял, что я должен 

приехать епископом. Для того, чтобы опровергнуть эту ложь, 

мне придется изложить здесь всю историю своего 

назначения. 

Это назначение имело долгую предисторию. Я впервые 

встретил Владыку Антония более двадцати лет назад в 

России. С 1993 по 1995 год я учился в Оксфордском 

университете, совмещая написание докторской диссертации 

со служением на приходах Сурожской епархии. Именно 

тогда Владыка Антоний впервые предложил мне приехать в 

Великобританию на постоянное служение. Я отказался, так 

как хотел вернуться в Россию. 

В 1999 году Владыка Антоний вновь предложил мне 

приехать на служение в Сурожскую епархию. На этот раз я 

согласился. Владыка написал письмо митрополиту Кириллу, 

в чьем подчинении я тогда находился, с просьбой прислать 

меня в Англию. Митрополит Кирилл наотрез отказался. В 

марте 2000 года он направил Владыке Антонию письмо, в 

котором сообщил, что имеет на меня другие виды. 11 ноября 

2000 гола, т.е. уже более полутора лет назад, Владыка 

Антоний вновь написал митрополиту Кириллу письмо, в 

котором впервые прозвучала мысль об отставке Владыки 

Анатолия и направлении меня в епирхию в качестве 

викарного епископа: «Рано или поздно Владыка Анатолий 

попросится на покой, и нам будет необходим второй 

Викарий, чисто русский, а с моим уходом на покой или путем 

переселения в Вечные Обители, его роль, тщательно 

подготовленная, может охватить значительную долю 

пастырской рабооты среди все возрастающей русской 

паствы. Владыко! МОЛЮ Вас – передумайте свое решение и 

подарите не нам только, но ВСЕЙ Русской Церкви верного и 

опытного работника в сложной и все расширяющейся 

области Пастырской и меж-церковной работы. Настоятельно 
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прощу Вас, Владыко! Примите мой совет». Насколько мне 

известно, на это письмо Владыки Антония ответа из Москвы 

не последовало. 

В марте 2001 года Владыка Антоний направил на имя 

Святейшего Патриарха новое письмо, в котором, ссылаясь на 

свой преклонный возраст, просил освободить его от 

должности епархиального архиерея, назначив на его место 

епископа Василия. В этом письме Владыка Антоний вновь 

затронул вопрос и назначении меня викарным архиереем 

Сурожской епархии: «Я хочу просить Вас, Владыко, 

назначить в Англию Викарием Сурожским игумена Илариона. 

Нам необходим русский епископ в помощь архиепископу 

Анатолию и новому епархиальному архиерею. Число русских 

настолько увеличилось, что ни я, ни Владыка Анатолий не 

может осилить пастырскую работу, требующую обучения и 

духовного образования вновь прибывающих россиян. Из 

прилагаемого письма Вы увидите, что Кембриджский 

университет готов его обеспечить содержанием на три года, 

с тем, чтобы он возглавил основанный нащей епархией 

Богословский институт... Прошу Вас, дорогой Владыко, не 

откладывать этих решений. Я до сих пор никогда не 

обращался к Вам с такой настойчивостью, но время теперь 

не терпит: я ухожу на убыль, а горизонты открываются все 

шире и глубже». 

Решения, однако, вновь и вновь откладывались – главным 

образом, из-за сопротивления митрополита Кирилла, 

который не хотел отпускать меня из Москвы. Эти решения, 

может быть, никогда не были-бы приняты, если бы 

митрополит Кирилл по настоятельной и многократной 

просьбе Владыки Антония не приехал в Лондон в ноябре 

2001 года для встречи с Владыкой. В ходе этой встречи 

митрополит Кирилл, наконец, согласился на доводы Владыки 

Антония о необходимости направления меня в Сурожскую 

епархию в качестве викарного архиерея. При этом Владыка 

Антоний обещал взять на себя разговор с Владыкой 

Анатолием относительно его ухода на покой. Такой разговор 

состоялся в тот же день. Когда затем митрополит Кирилл 

встретился с Владыкой Анатолием и предложил ему на 

выбор назначение в другую епархию или увольнение на 

покой, Владыка Анатолий выбрал последнее. 

18 декабря 2001 года Владыка Антоний написал Патриарху: 

«...Обращаюсь теперь к Вам с дополнительной просьбой: о 

назначении отца Илариона викарием, кому будет поручено, 

как я вам раньше писал, преподавание в Кембриджском 

университете и специальное окорммление русской паствы, 

которая растет...До сих пор русскими занимался усердно и 

успешно Владыка архиепископ Анатолий. Но, как вы знаете 

из его собственного прощения, приближается время и ему 

уходить на покой. Я бы просил Вас «формально» 

удовлетворить его прошение, разрешив ему, однако, 

оставаться в Англии до того времени, когда закончится 

постройка храма и окончательное оформление прихода в 

Манчестере. Новопоставленный епископ Иларион займется 

как в Лондоне, так и на всей территории епархии русскими, 

как в Великобритании, так и в Ирландии...» 

Именно это письмо Владыки Антония, а также 
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собственноручное прошение Владыки Анатолия, о 

зачислении заштат по состоянию здоровья и по возрасту, 

стало основанием, на котором Священый Синод Русской 

Православной Церкви 27 декабря 2001 года освободил 

Владыку Анатолия от должности викария Сурожской епархии 

и назначил меня его приемником. 14 января 2002 года в 

Москве, в Храме Христа Спасителя, состоялась моя 

архиерейская хиротония, в которой принял участие, в числе 

прочих, и епископ Сергиевский Василий. 

Все эти сведения, с цитатами из писем Владыки Антония 

(копии этих писем, которые не были конфиденциальными, 

хранятся в архиве Московского Патриархата), я привел для 

того, чтобы опровергнуть настойчиво распространяемый миф 

о том 1) что мое назначение в Сурожскую епархию было 

инициировано миртополитом Кириллом, 2) что Москва без 

согласия Владыки Антония, иницировала отставку Владыки 

Анатолия, 3) что я приглашался сюда как священник, а 

приехал как епископ. 

Хотел бы добавить, к этому, что запоздалая благодарность 

Епархиального совета Владыке Анатолию звучит скорее как 

оскорбление и насмешка, чем как искреннее выражение 

любви и симпатии. Когда Владыка Анатолий приехал в 

Англию, его встретили так же, как меня, если не хуже, и 

многие еще об этом помнят. Перввое время Владыка 

Анатолий вообще не имел ни жилья, ни зарплаты. Затем его 

поселили в холодном и сыром подвале, начислив зарплату в 

размере, если не ошибаюсь, 260 фунтов стерлингов в месяц 

(для сравнения, зарплата старших священников 

Лондонского собора составляет примерно 1200 фунтов в 

месяц). Владыка Анатолий до сих пор живет в подвале и 

ходит в собор пешком (это чуть больше часа ходьбы), чтобы 

не тратить деньги на метро. Думаю, что ни один архиерей 

Русской Православной Церкви не живет в таких условиях, и 

ни одна епархия Русской Православной Церкви не относится 

к своим архиереям с таким преступным пренебрежением. 

Если Епархиальный совет действительно так ценит и 

уважает Владыку Анатолия, почему ни Владыка Василий, ни 

Ирина Кирилова, ни другие его члены не позаботились о 

том, чтобы хоть в чем-нибудь изменить эту постыдную 

ситуацию? 

Перейду к обвинениям Епархиального совета в мой адрес. 

Епархиальный совет утверждает, что я «разъезжал» по 

епархии, общаясь «почти исключительно» с русскими и 

игнорируя англичан. Хотел бы на это ответить следующее. 

Из приведенных выше писем Владыки Антония должно быть 

очевидно, что он мыслил себе мою пастырскую работу как 

прежде всего ориентированную на рускоязычное население 

(«нам будет необходим второй викарий, чисто русский, а с 

моим уходом на покой или путем переселения в Вечные 

Обители, его роль, тщательно подготовленная, может 

охватить значительную долю пастырской работы среди все 

возрастающей русской паствы») в письме от 11 ноября 2001 

года; «новопоставленный епископ Иларион займется в 

Лондоне, так и на всей территории епархии русскими» в 

письме от 18 декабря 2001). Однако я видел себе свою роль 

несколько по-иному, считая, что епископ не может служить 
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только одной этнической группе, но должен быть, по слову 

апостола Павла, «всем для всех». Именно поэтому с самого 

начала я общялся и с русскими, и с англичанами, и с 

греками, и с грузинами, и с украинцами, и с белорусами, и с 

представителями других национальностей. Никогда ни для 

кого я не делал исключения и никогда не представлял себя 

«епископом для русских». 

Когда я приехал в Англию, Владыка Антоний предложил мне 

не ориентироваться на Лондонский собор, но обратить 

внимание на приходы епархии, которые он предложил мне 

объехать. Выполнением этого поручения я в основном и 

занимался. В марте-апреле я посетил приходы в Суиндоне, 

Уолсингеме, Нориче, Девоне, Оксфорде, Кембридже, 

Портсмуте, Экзетере, на Лазареву субботу служил в Дареме, 

на Вербное воскресенье в Нотингеме, на Пасху в Дублине. 

Из перечисленных приходов только два (Суиндон и Дублин) 

являются преимущественно русскоязычными: в них я служил 

главным образом по-славянски. Остальные приходы 

являются англоязычными, и там я служил по-английски. 

Общался я с прихожанами в основном по-английски, иногда 

по-русски, по-гречески или по-французски. В Девоне, 

например, я провел три дня, общаясь с настоятелем прихода 

о.Бенедиктом и его многочисленной паствой исключительно 

по-английски; в Дублине, напротив, чаще пользовался 

русским; в Дареме и Кембридже приходилось говорить 

преимущественно по-английски и иногда по-гречески. 

Везде в приходах я встречал самый теплый и радушный 

прием со стороны духовенства и мирян. В некоторые 

приходы архиереи не приезжали в течение многиих лет: 

священники там чувствуют себя изолированными, 

оторванными от центтра, забытыми. Их проблемы оставались 

без внимания, а их письма, адресованные руководству 

епархии, без ответа. Многие священники делились со мной 

тем, что наболело, рассказывали о своих трудностях. 

Говорили о том, что если в каком-нибудь отдаленном 

приходе возникает конфликт, епископ, как правило не 

вмешивается в его разрешение: все внимание обращено на 

Лондон, а другие приходы как будто и вовсе не существуют. 

Почти все священнослужители епархии, за исключением, 

опять же, Лондона, вынуждены работать в миру 

(психиатрами в клиниках, продавцами в книжных магазинах 

и пр.) для того, чтобы зарабатываать себе на жизнь; 

приходское служение они совершают бесплатно, в 

свободное от основных обязанностей время. От этого у 

священнослужителей накапливается усталость, 

разочарование, от этого так часто случаются нервные 

срывы. Большой проблемой для епархии является то, что 

средний возраст ее священнослужителей составляет 50-60 

лет, некоторым священнослужителям далеко за 70, молодых 

клириков почти нет. Обо всем этом и о многом другом 

говорили мне священники Сурожской епархии, и я надеялся, 

что со временем удасться эту ситуацию хоть в чем-то 

изменить к лучшему. 

В заявлении Епархиального совета говорится о том, что 

стиль моего богослужения резко отличается от принятого в 

Сурожской епархии. Я привык совершать богослужение по 
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уставу Православной Церкви и не понимаю, как «стиль» 

отдельной епархии может противоречить этому уставу. 

Действительно, в Лондонском соборе богослужение 

совершается по своеобразному чину, присущему только 

Владыке Антонию. Но в других приходах, например, в 

Оксфорде, где богослужение совершается попеременно 

Владыкой Василием и Владыкой Калистом, стиль 

богослужения максимально приближен к уставному. Когда 

Владыка Василий служил в Нотингеме, он облачался вне 

алтаря, начинал службу вне алтаря и входил в алтарь только 

на малом входе: именно так совершается уставная литургия 

архиерейским чином, и именно так я совершал ее в 

Нотингеме и других приходах епархии. Когда на собрании 

духовенства 25 мая речь зашла о моем стиле богослужения, 

священнослужители епархии один за другим описывали 

служение мною литургии в их приходах в самых 

положительных тонах; с их стороны не было никакой 

критики. 

Приведу в переводе на русский язык письмо, полученное 

мною 17 июня от настоятеля одного из англоязычных 

приходов: 

Дорогой Владыка Иларион, благословите! 

Я глубоко опечален происходящими событиями. Я надеялся, 

что разделения внутри епархии могли быть уврачеваны и 

что мог быть достигнут прогресс на пути в будущее. Ваш 

визит вдохновил нас, как и многих по всей епархии. Вы 

были проводником благодати, мы были тронуты Вашей 

добротой и благородством духа; Ваше служение 

Божественной Литургии было вдохновляющим, 

молитвенным, неспешным, величественным. Мы увидели, 

каким могло бы быть наше будущее: молодой (но не 

слишком молодой) архиерей, окруженный молодыми 

будущими священниками. Казалось, что Вы сможете 

привести свежесть, новизну, обновление и животворящий 

дух. 

Знайте, что Вас любят и уважают многие, и мы с надеждой 

молимся о том, чтобы Бог благословил Вас и укрепил в это 

трудное время. Я искренне надеюсь, что мы встретимся 

вновь и что Вы не будете смотреть недоброжелательно на 

епархию, которая так плохо обошлась с Вами и которая явно 

не готова к изменениям, необходимым для будущего. Я 

надеюсь, что Бог, по Своей великой милости, простит наши 

недостатки и нашу неспособность использовать 

возможности, которые, как я верю, Он дал нам. Патриарх 

прислал нам самое лучшее, что у него было, но он был 

отвергнут узостью взглядов и непониманием, которые, я 

уверен, могли быть исцелены терпением и молитвой... 

Сейчас, когда Вы в наших сердцах, мы будем поминать Вас 

за каждой Литургиеей... 

А вот письмо от другого священнослужителя, тоже 

написанное по-английски и тоже полученное мною 17 июня: 

Я глубоко потрясен тем, что выпало на Вашу долю, и 

испытываю чувтво позора за то, что с Вами так обошлись в 

Великобритании. Я также глубоко опечален тем, что, 

возможно, Вам придется уехать на другое служение вместо 

того, чтобы оставаться с нами, и надеюсь, что даже сейчас 
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сохраняется возможность для Вас остаться в этой стране... 

С Вашим приездом открылись новые возможности для 

Церкви в Британии – как внутри, так и за пределами 

Сурожской епархии... Ваше письмо [обращение к 

духовенству на собрании 25 мая] деманстрирует такое 

видение Православия в Британии, которого я ждал в течение 

многих лет, и я чувствовал, что заря новой эры загорается с 

Вашим приездом. Я не могу представить себе, что случится, 

если Вы уедете. Только Бог знает, откроются ли еще раз в 

этом поколении в Великобритании те возможности, которые 

воплощены в Вашем видении. Я просто не могу представить, 

есть ли кто-либо еще, способный воплотить это видение в 

жизнь или даже просто выразить его! 

Я не называю авторов этих писем, дабы не подвергнуть их 

гонениям со стороны тех, кто пытается сейчас расколоть 

епархию. Подобные письма приходят ко мне из многиих 

приходов, от священнослужителей и мирян. Огромное 

количество писем в мою зашиту получено Владыкой 

Антонием. Пользуясь случаем, чтобы поблагодарить всех, 

кто в той или иной форме, письменно или устно, поддержал 

меня в эти трудные дни. Я был особенно потрясен тем, что 

после богослужениия в Лондонском соборе 16 июня люди, 

подходя к кресту, выражали мне поддержку и сочувствие: 

такой результат был, по-видимому, совершенно 

неожиданным для авторов заявления Епархиального совета, 

зачитанного за этим богослужением. 

Почему же все-таки мои поездки по приходам, вызвавшие 

столь позитивную оценку в самих приходах, описаны в 

заявлении Епархиального совета в столь негативном и 

карикатурном ключе? Думаю, причина здесь заключается в 

том, что этими поездками крайне недоволен Владыка 

Василий. До моего приезда именно на нем главным образом 

лежала обязанность посещения приходов. Он действительно 

посещал их, но не с той регулярностью, с которой этого 

желали священнослужители. Так напримет, на одном 

приходе мне сказали, что Владыка Василий там был за 

неделю до меня, но что это был первый и единственный 

визит за девять лет его архиерейства. Говорю это не для 

того, чтобы бросить тень на Владыку Василия: я прекрасно 

сознаю, что от человека его возраста нельзя ожидать 

постоянных поездок по приходам, что требует больших 

физических и нравственных сил. Но если я, будучи на 

тридцать лет моложе Владыки Василия, могу восполнить этот 

пробел, то почему же мне надо ставить это в упрек? 

Я сейчас впервые говорю столь откровенно о своем старшем 

собрате по архиерейству и делаю это с большой болью. Бог 

свидетель: я прилагал все усилия для того, чтобы 

разногласия между двумя викарными архиереями Сурожской 

епархии были решены келейно, без широкой общественной 

дискуссии. Владыка Василий избрал иной путь: он решил 

апеллировать сначала к духовенству, а потом и к мирянам. 

На собрании 25 мая он надеялся собрать голоса клириков 

против меня, однако своей цели не достиг, и так как 

большинство священнослужителей в той или иной форме 

меня поддержали. Тогда и было составлено заявление от 

имени Епархиального совета. Заявление было, как известно, 
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зачитано в Лондонском соборе, однако никакого обсуждения 

не последовало и не последует: людей просто поставили 

перед фактом. И многие были этим потрясены и оскорблены. 

На встррече духовенства 25 мая Владыка Василий 

критиковал священноначалие Русской Православной Церкви 

за ошибочную, с его точки зрения, линию по отношению к 

зарубежным епархиям. Владыка Василий считает, что 

Патриарх взял курс на русификацию этих епархий, в 

которых якобы все внимание уделяется русским. На самом 

деле это не так. Не стану отрицать, что во всех зарубежных 

епархиях, кроме Сурожской, количество приходов в 

последние годы возросло в 2-3 раза (приходы открываются 

даже в тех странах, где их раньше не было, например в 

Индии, Таиланде, Исландии, на Кубе и пр.) и что главной 

причиной этого является наплыв эмигрантов из бывшего 

Советского Союза, которые нуждаются в пастырском 

окормлении. По расширении епархий отнюдь не означает 

того, что они превращаются в этническое русскоязычное 

гетто. Я посещал многие зарубежные епархии и приходы 

Русской Православной Церкви и видел, что двери этих 

епархий и приходов открыты для всех, никому не отдается 

предпочтение, все принимаются с любовью. 

В заявлении Епархиального совета говорится, что я 

обсуждал открытие и закрытие приходов без ссылки на 

митрополита Антония. Это не соответствует 

действительности. Я нигде и никогда не говорил о закрытии 

существующих приходов. Напротив, я говорил о том, как 

сохранить существующие приходы, в том числе и те, в 

которых количество прихожан стремительно падает. Говорил 

и о необходимости открытия новых приходов, как в Лондоне, 

так и в других городах Великобритании, - но не вместо уже 

существующих, а в добавление к уже существующим. Все 

свои мысли я прежде всего высказывал Владыке Антонию и 

только получив его одобрение делился этими мыслями с 

другими. 

Многие спрашивают меня теперь, почему я согласился сам 

написать прошение об отставке на имя Патриарха и не 

подождал, пока такое прошение напишут за меня другие? Я 

это сделал не по требованию Епархиального совета, который 

не имеет никакой канонической власти в епархии, являясь 

лишь консультаттивным органом, а из послушания 

митрополиту Антонию, который сказал мне, что мое 

присутствие раскалывает епархию на партии и что если я 

останусь, некоторые клирики уйдут в другую юрисдикцию. 

Думаю, что епархию раскалываю не я, а те люди, о которых 

упоминалось выше: именно они раздули этот конфликт; 

именно они сделали его публичным,, именно они 

стравливают людей друг с другом, пытаясь в тоже время 

заглушить голос тех многих клириков и мирян, которые не 

согласны с их образом действий. Многие говорят мне сейчас, 

что мой уход не предотвратит раскола, что раскол 

неизбежен, что почва для него уже подготовлена. Не знаю, 

так это или нет. Но я со своей стороны готов принести себя в 

жертву, а потому и направил Патриарху прошение об 

освобождении от должности викарного архиерея Сурожской 

епархии. Поступая так, я следовал примеру святителя 
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Григория Богослова, который на Константинопольском 

соборе 381 года, когда встал вопрос о его отставке, 

выступил со следующей речью: 

Мужи, которых собрал Бог для совещания о делах 

богоугодных! Вопрос обо мне считайте второстепенным: он 

незначителен и не заслуживает внимания такого Собора, 

чем бы ни кончилось мое дело, хотя осужден я напрасно. Вы 

же к более важному устремите свои мысли. Соединитесь, 

скрепите единство, в конце концов! До каких пор мы будем 

оставаться объектом насмешек как люди неукротимые, 

которые научилиись только одному: дышать ссорами? 

Подайте друг другу с готовностью руку общения. А я 

становлюсь пророком Ионной: отдаю себя для спасения 

корабля, хотя и не виновен в происходящей буре. 

В том, что происходит сейчас в Сурожской епархии, вопрос 

обо мне является второстепенным. Первостепенным 

является вопрос о будущем епархии, о будущем русского 

Православия на Британских островах. Вот в чем суть 

вопроса, и вот почему обвинения выдвигаются не только и 

не столько против меня, сколько против священноначалия 

Русской Православной Церкви, которое якобы избрало курс, 

которое якобы делает акцент на усиление епископской 

власти, которое якобы русифицирует зарубежные епархии, 

которое якобы стремится «вмешаться» в дела Сурожской 

епархии (как будто эта епархия уже и не относится к 

Русской Церкви). Вся эта клевета направлена на то, чтобы 

подорвать доверие к Патриарху и Синоду. 

Сегодня я отправляюсь в Москву, где надеюсь встретиться 

со Святейшим Патриархом и детально обсудить создавшуюся 

в Сурожской епархии ситуацию. В Москве я буду ожидать 

решения Священного Синода, намеченного на 17 июля. В 

эти трудные дни я молюсь не о себе и не о своем будущем, 

ибо, однажды и навсегда вверив свою судьбу Богу, я не 

сомневаюсь в том, что Он и далее будет заботься обо мне. Я 

молюсь о Сурожской епархии, которую успел полюбить, и о 

людях, которые успели полюбить меня, несмотря на то, что 

срок моего пребывания здесь был столь кратким. Молюсь о 

том, чтобы в епархии восстановился мир - не тот ложный 

мир, который достигается благодаря устранению неугодных 

лиц, а тот «глубокий и неотъемлемый мир», который 

является даром Божиим, наградой людям за мужество, за 

честность и за верность Церкви Христовой. 

Да будет благословение Гоосподне и покров Его Пречистой 

Матери над всеми нами. 

 

Епископ Керченский Иларион 

Викарий Сурожской епархии 

 

Лондон 

9.07.2002  
 

М.А. Джежич 
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Господи Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй нас грешных. 
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Сообщение: #370690 
15.08.02 18:27 

Все сообщения 

 

Андрей, я тоже думал открыть тему по поводу этого 

СТРАШНОГО происшествия, но думал "НЕЛЬЗЯ ВЫНОСИТЬ 

СОР ИЗ СВОЕЙ ИЗБЫ". 

 

Ну что же, сор увидели все. Это страшно. 

 

Хотелось бы только несколько добавлений. Владыка 

Анатолий (Кузнецов, бывший Уфимский и Стерлитамакский) 

действительно существовал на нищенские деньги. Это 

связано c тем, что некоторые не в миру реалистичные 

граждане полагали, что архиереев должна кормить Москва 

(в отличии от священников), не понимая, что этого не 

будет. Если для русского архиерея 260 фунтов = 400 

долларов - это хоть что-то, то в Лондоне это для пожилого 

человека очень мало (не надо забывать, что на архиерея в 

Сурожской епархии возлагается ряд церковно-бытовых 

расходов). Но не будем об этом. 

 

Что же касается пресловутой Ирины Кирилловой и её 

"соратников", то могу сказать лишь одно - их действия 

рушат Сурожскую епархию в том её виде, в каком она 

сложилась за годы правления Владыки Антония. 

 

 
Антон Путник 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370711 
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Ответ на #370690 | М.А. 
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христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Михаил, а не случилось ли так, что молодой и, как я 

понимаю, достаточно амбициозный владыка Иларион сам 

поступил таким образом, что его начавшаяся было 

деятельность (чему я, например, узнав о назначении, был 

рад!) на благо Православия в Сурожской епархии стала... 

почти невозможной? "Соратники" соратниками, но, как я 

полагаю, причина глубже... 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 
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Ответ на #370711 | Антон 
Путник православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** достаточно амбициозный владыка Иларион сам поступил 

таким образом 

 

Антон, а Вы спросите. Сами знаете кого. 

 

Что такого сделал Владыка Иларион? Проехался по 

приходам и напомнил им тем самым, что это - епархия 

Русской (!) Православной Церкви? 
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Чего невозможного было в продолжении его служения? 

"Амбициозный" - это домыслы, не более того. 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370802 
15.08.02 22:08 

Все сообщения 

 

Ответ на #370690 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Миша, добрый день. 

==Андрей, я тоже думал открыть тему по поводу этого 

СТРАШНОГО происшествия, но думал "НЕЛЬЗЯ ВЫНОСИТЬ 

СОР ИЗ СВОЕЙ ИЗБЫ". == 

Я думал совершенно так же. И когда прочитал первую тему, 

вскипел, желая описать свои собственные ощущения от 

увиденного, но сдержал себя. Здесь же я просто 

предоставил слово оболганному Владыке Иллариону. Все 

что я привел, принадлежит только ему и предназначено для 

широкого применения. Полагаю человек вправе ответить 

сам так как считает нужным на те обвинения которые на 

него вылили. И чтобы пре5кратить все те домыслы которые 

начали на него городить уже на ПРАВОСЛАВНОМ САЙТЕ. 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370804 
15.08.02 22:10 

Все сообщения 

 

Ответ на #370708 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** митр. Антоний уже полностью не владеет ситуацией 

 

Владыка Антоний стяжал неведомое нам смирение. Владыка 

Иларион, очевидно, по договорённости с Владыкой 

Антонием (это видно из текста, слова "из послушания"), 

решил принести в жертву своё служение в Сурожской 

епархии миру церковному. 

 

Сам тот факт, что активистке Кирилловой пришлось 

вскочить на амвон, (!) ясно показывает, что сам Владыка 

Антоний вовсе не горел желанием "выдворить" Владыку 

Илариона (Алфеева) из епархии. 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370826 
15.08.02 23:05 

Все сообщения 

 

Ответ на #370802 | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***==Андрей, я тоже думал открыть тему по поводу этого 

СТРАШНОГО происшествия, но думал "НЕЛЬЗЯ ВЫНОСИТЬ 

СОР ИЗ СВОЕЙ ИЗБЫ". == 

Я думал совершенно так же. *** 

 

Совершенно противоположно церковной традиции. Как там 

говорится в Новом Завете? Сначала обличи брата наедине, 

если не послушает - призови 2-3х свидетелей, а если и это 

не работает - скажи ВСЕЙ ЦЕРКВИ. 

 

Канонами предусмотрен гласный церковный суд; и когда 

люди пытаются скрыть детали, умолчать и проч., то это 

косвенно свидетельствует об их неправоте. Кто прав, тому 
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скрывать нечего. 

 

***Здесь же я просто предоставил слово оболганному 

Владыке Иллариону. Все что я привел, принадлежит только 

ему и предназначено для широкого применения. Полагаю 

человек вправе ответить сам так как считает нужным на те 

обвинения которые на него вылили. И чтобы пре5кратить 

все те домыслы которые начали на него городить уже на 

ПРАВОСЛАВНОМ САЙТЕ.*** 

 

А почему "домыслы"? Пока что лишь голословные 

обвинения противников еп. Илариона во лжи; да "его слово 

против их". 

 

Уж коли вы такие его защитники, вот и рассказали бы 

подробности того, что творилось в Сурожской епархии. 

Тогда и можно было бы судить, оболгали его или нет. А 

пока, увы, аргументы его противников как-то больше 

смахивают на реальное положения дел (для человека, 

более или менее знакомого с внутрицерковной ситуацией в 

РПЦ). 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370830 
15.08.02 23:14 

Все сообщения 

 

Ответ на #370804 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Владыка Антоний стяжал неведомое нам смирение. 

Владыка Иларион, очевидно, по договорённости с Владыкой 

Антонием (это видно из текста, слова "из послушания"), 

решил принести в жертву своё служение в Сурожской 

епархии миру церковному. *** 

 

Т.е. "неведомое смирение" заключалось в том, чтобы 

намеренно оболгать еп. Илариона (причем не только 

самому - владыка Антоний сам выступал на епархиальном 

собрании-, но дать его затравить другим), и, в нарушении 

соборности и канонов, по ложному обвинению, выставить 

его из епархии "ради мира церковного", как получается по 

Вашей версии? 

 

***Сам тот факт, что активистке Кирилловой пришлось 

вскочить на амвон, (!) ясно показывает, что сам Владыка 

Антоний вовсе не горел желанием "выдворить" Владыку 

Илариона (Алфеева) из епархии.*** 

 

Да и я не думаю, что он "горел желанием". Все-таки еп. 

Иларион был его духовным чадом в свое время. Скорее 

всего, он испытывал чувство боли от того, что делал 

владыка Иларион в епархии... 

 

Так как все-таки, кстати, насчет еп. Василия (Осборна)? 

Как так получилось, что он стал одним из инициаторов 

удаления еп. Илариона, несмотря на то, что вл. Иларион 

был его учеником и делал диссертацию под его 
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руководством? Что же надо было сделать такое, чтобы 

настроить против себя его и владыку Антония? 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370832 
15.08.02 23:18 

Все сообщения 

 

Ответ на #370826 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Евгений, приветствую! 

 

** Уж коли вы такие его защитники, вот и рассказали бы 

подробности того, что творилось в Сурожской епархии. 

 

Да в том-то и дело, что ничего у нас на приходе не 

происходило! Вся эта история - как гром с ясного неба! Я 

уехал из Лондона буквально за день до скандала - 15 июня. 

Бог миловал не видеть этой грязи. 

 

Была некоторая настороженность по отношению к Владыке 

Илариону, но среди тех прихожан (даже англичан) с 

которыми я общался, ничего особенного не было. 

 

Как я понимаю, имела место акция "протестантствующего" 

крыла Сурожской епархии. Совершенно ума не приложу, 

как во всём этом оказался (??) замешан достойнейший 

священник - отец Александр (Фостиропулос). 

 

О ситуации - Владыка Иларион объехал Сурожскую 

епархию, навёл контакты с настоятелями. Он собирался 

активизировать жизнь епархии, пробудить связи с другими 

епархиями РПЦ. В то же время он вовсе не собирался 

подавлять дух епархии. Проповеди он говорил как по-

русски, так и по-английски, служил тоже на обоих языках. 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370833 

15.08.02 23:24 

Все сообщения 

 

Ответ на #370830 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** Что же надо было сделать такое, чтобы настроить против 

себя его и владыку Антония? 

 

Владыка Василий (Осборн) - англичанин. Не следует об 

этом забывать. Он ориентируется на англоязычную паству, 

но чисто технически контактирует с её активным 

меньшинством, которое настроено против. Это во-первых. 

 

Во-вторых же, понятное дело, что Владыка Иларион 

пытается всей своей деятельности напомнить, что 

Сурожская епархия - ЧАСТЬ Русской Церкви, пусть и 

самобытная. А не некое абстрактное образование, в 

котором, пользуясь отсутствием административной энергии 

со стороны Владыки Антония, различные деятели творят 

что хотят. 

 

Выражусь яснее. До приезда Владыки Илариона 

преемником Владыки Антония мыслился Владыка Василий. 
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Его модель епархии и методы правления 

(невмешательство), вероятно (это всё мои домыслы, в 

какой-то степени) устраивала ту самую группу, которая 

"скинула" вл. Илариона. Но как только стало понятно (из 

подхода к епархии Владыки Илариона), что он может стать 

новым владыкой Сурожским, группе стало страшно. 

Кончится их вольница, которая немыслима для почти любой 

российской епархии. Потому что Владыка Иларион 

"построит" епархию, положит конец самочинию. В этих 

условиях меньшинство из англичан, а также либералы из 

русских решили пойти на скандал во имя сохранении 

вольницы и избавления от перспективы владычества 

епископа из России. Так понятно?  
 

 
Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370899 
16.08.02 01:45 

Все сообщения 
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христианин 
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Что же надо было сделать такое, чтобы настроить против 

себя его и владыку Антония? 

 

:) Вы неисправимы, Женя. 

Откуда Вы взяли, что владыка Антоний настроен против? 

 

Вы никогда раньше (до назначения еп.Илариона) не 

слышали о нестроениях в Сурожской епархии? О непростых 

отношениях м-ду викариями? Почему Вам так хочется 

видеть лишь свою версию происшедшего? 

 

Вы считаете, что еп.Иларион лжет, рассказывая историю 

своего назначения? Рассказывая об отношении в епархии 

(прежнем) к владыке Анатолию? Ну отойдите от привычных 

стереотипов и симпатий/антипатий. Сравните два 

заявления. Вы видели где-нибудь опровержение второго? 

 

Вчера в Дублин уехал молодой священник из России. Его 

там ждут, как манны небесной (он уже там появлялся после 

рукоположения и служил две недели). Там действительно 

на периферии катастрофически не хватает ни священников, 

ни храмов (приходов). И действительно ни у кого до этого 

руки не доходят. Ну нельзя же судить о положении в целой 

огромной епархии лишь по проповедям владыки Антония и 

выступлениям о.Сергия Гаккеля. 

 

Мое мнение: достаточно было того, что еп.Иларион из 

Москвы и не стал самоустраняться от дел, должных для 

викария. 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370903 
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Женя добрый день, 

В отношении цитат Вы совершенно правы. Но речь идет 

ведь не о вразумлении. Наедине или со свидетелями. 

Михаил назвал это "вынесением сора из избы", но я думаю 
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формулировка несколько не та. Просто совершенно нет 

желания склочничать. Большинство высказываний в первой 

теме подпадает под шаблон "я конечно не в курсе, что там 

произошло, но мое компетентное мнение таково". Поэтому я 

посчитал необходимым дать слово Владыке Иллариону. Мне 

кажется, что Пастырю нельзя ставить в вину определение 

"голословное", или пренебрежительно бросать "его слово 

против нашего". Да это его слово, но оно именно е г о. Если 

на него клевещут, то он и должен высказаться. Как самый 

основной участник событий. Если Вас не устраивает его 

ответ в качестве объяснения, то это уже просто базар, а не 

попытка выяснить, "что же там произошло".Со своей 

стороны хочу сказать, что присутствовал к моему великому 

сожалению во всей этой неприятной истории от начала и до 

конца. Абсолютно не хотел бы иметь ту информацию, 

которую получил. Но не сподобил Господь уберечься. И 

полагаю, что могу дать определения "ложь", "бред" и 

"домыслы" прозвучавшие в моих высказываниях. Что Вам 

даст в плане "развенчания голословности" подробное 

перетряхивание "нижнего белья" свидетелем этих событий? 

Потешить грех любопытства? Предлагаю удовлетвориться 

уже сказанным. 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370904 
16.08.02 02:03 

Все сообщения 

 

Ответ на #370833 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Во-вторых же, понятное дело, что Владыка Иларион 

пытается всей своей деятельности напомнить, что 

Сурожская епархия - ЧАСТЬ Русской Церкви, пусть и 

самобытная. А не некое абстрактное образование, в 

котором, пользуясь отсутствием административной энергии 

со стороны Владыки Антония, различные деятели творят 

что хотят. *** 

 

Так-так, вот мы уже и подходим к истинному положению 

дел. А теперь мне хотелось бы получить ответ на вопрос: 

ЧТО конкретно творят "эти деятели" того, что 

противоречило бы канонам и православному вероучению? 

 

***В этих условиях меньшинство из англичан, а также 

либералы из русских решили пойти на скандал во имя 

сохранении вольницы и избавления от перспективы 

владычества епископа из России.*** 

 

Самое интересное тут то, что еп. Иларион-то - скорее 

либерал. Я, когда жил в России, ходил иногда в его приход 

(он тогда был еще иеромонахом). Да и книги его читал, 

очень уважаю его как патролога. А служил он в приходе 

Американской Церкви, довольно "западном" по духу. Так 

что говорить о том, что у него случился конфликт с 

"западными" и "либералами" вряд ли будет корректно. 

 

Далее: владыка Анатолий (кстати, и сам митр. Антоний 
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тоже :)) - русский и из России. Почему же его не попросили 

в свое время уехать? 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370906 
16.08.02 02:05 

Все сообщения 

 

Ответ на #370708 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Еще одно. 

Женя пожалуйста не позволяйте себе непочтительных 

высказываний в отношении Владыки Антония. Даже с точки 

зрения элементарной порядочности и уважения к старшему, 

не говоря о чем-то более большем. 

Вы все же определили себя как православного. 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370908 
16.08.02 02:20 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#370899 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Откуда Вы взяли, что владыка Антоний настроен 

против? *** 

 

Опять двадцать пять. 

Света, посмотрите вот эту ссылку (если Вы читаете по-

английски). 

 

http://www.krotov.org/engl/ind_engl.html 

 

Там есть речь самого митр. Антония на эту тему, 

датированная аж 19-м мая. Тогда, когда эти все проблемы 

только возникали. 

 

*** считаете, что еп.Иларион лжет, рассказывая историю 

своего назначения? Рассказывая об отношении в епархии 

(прежнем) к владыке Анатолию? Ну отойдите от привычных 

стереотипов и симпатий/антипатий. Сравните два 

заявления. Вы видели где-нибудь опровержение второго? 

*** 

 

Я ничего не считаю, я пытаюсь как раз взглянуть на 

ситуацию непредвзято. Есть версия противников еп. 

Илариона, есть версия его самого. Его слово против их 

слова. Для того, чтобы можно было рассудить ситуацию, 

нужны независимые и объективные свидетели. Вот их 

"показаний" я и пытаюсь добиться, пока не очень успешно. 

 

***Вчера в Дублин уехал молодой священник из России. 

Его там ждут, как манны небесной (он уже там появлялся 

после рукоположения и служил две недели). Там 

действительно на периферии катастрофически не хватает 

ни священников, ни храмов (приходов). И действительно ни 

у кого до этого руки не доходят. *** 

 

Естественно. Потому что надо заниматься активнее 

миссионерской работой среди местного (английского) 

населения, а не пытаться искусственно поддерживать 
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"русскость" епархии. Тогда и прихожан больше будет (и 

денег у приходов, соответственно), и священников 

английского происхождения и проч. Что же, англичане 

такие невосприимчивые к Православию? Плохо в это верю. 

 

***Мое мнение: достаточно было того, что еп.Иларион из 

Москвы и не стал самоустраняться от дел, должных для 

викария.*** 

 

Опять же задаю вопрос (на который так до сих пор ответа 

не получил): КАКИХ КОНКРЕТНО дел? И ЧТО вызвало 

недовольство прихожан? 

  
 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #370914 
16.08.02 02:39 

Все сообщения 

 

Ответ на #370903 | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Если Вас не устраивает его ответ в качестве 

объяснения, то это уже просто базар, а не попытка 

выяснить, "что же там произошло".*** 

 

А почему меня его ответ должен устраивать больше, чем 

слова того же митр. Антония (см. ссылку в ответе Свете экс-

Точкиной-Опариной) или еп. Василия (Осборна), 

поименованного еп. Иларионом? 

 

Ни один суд (даже церковный) не примет показаний одной 

стороны в качестве самодостаточного доказательства. 

 

***Со своей стороны хочу сказать, что присутствовал к 

моему великому сожалению во всей этой неприятной 

истории от начала и до конца. Абсолютно не хотел бы иметь 

ту информацию, которую получил. Но не сподобил Господь 

уберечься. И полагаю, что могу дать определения "ложь", 

"бред" и "домыслы" прозвучавшие в моих высказываниях. 

Что Вам даст в плане "развенчания голословности" 

подробное перетряхивание "нижнего белья" свидетелем 

этих событий? Потешить грех любопытства? Предлагаю 

удовлетвориться уже сказанным. *** 

 

Простите, но Вы обвинили других людей (тоже пастырей и 

епископов) во лжи и клевете. Так что либо Вы приведете 

доказательства, либо заберите свои слова обратно. 

 

 
Светлана Опарина 

 

Ответ на #370908 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Есть версия противников еп. Илариона, есть версия его 

самого. Его слово против их слова. Для того, чтобы можно 

было рассудить ситуацию, нужны независимые и 

объективные свидетели. Вот их "показаний" я и пытаюсь 

добиться, пока не очень успешно. 

 

Интересно. "Противники" написали, что еп.Илариона 
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православный христианин 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #370916 

16.08.02 02:52 

Все сообщения 

 

поставил на служение митр.Кирилл вопреки воле 

митр.Антония (желавшего видеть только священника), и 

насильно отправив на покой еп.Анатолия. 

Владыка Иларион приводит историю своего назначения, 

противоречащую первой версии. При этом цитирует 

митр.Антония. 

Ежу ясно, что одна из версий событий - ложна. Вопрос: 

какая? 

 

Если все же первая, то почему стоит верить всему 

остальному, написанному епарх. советом? 

Если вторая, - то получается, что влад.Иларион 

фальсифицировал письма или надергал цитат оттуда. Что-

то слабо мне верится в такие его открыто ложные действия. 

 

Мои знакомые прихожане из Англии подтверждают мнение 

прихожан и священников периферийных храмов, в которых 

служил еп.Иларион. Это, конечно, для Вас не авторитет, я 

понимаю. Но для меня - вполне. :) 

 

Опять же задаю вопрос (на который так до сих пор ответа 

не получил): КАКИХ КОНКРЕТНО дел? И ЧТО вызвало 

недовольство прихожан? 

 

Встречный вопрос: каких именно прихожан? Есть ли еще 

недовольные прихожане (их письма или свидетельства), 

кроме перечисленных? Такое ощущение, что недовольные 

прихожане сами мало имеют отношения к тем приходам, 

которые посещал влад.Иларион. 

 

Про "русскость" владыка вполне понятно все объяснил. Вы 

предлагаете, чтобы русская речь вообще не звучала в 

приходах, где большинство прихожан русскоязычны? Надо 

было "забить" на нуждающихся в окормлении эмигрантов? 

Слова владыки Антония из его писем - о чем говорят?  
 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #370947 

16.08.02 06:04 

Все сообщения 

 

Ответ на #370914 | Евгений 
Кадосов православный 

христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>А почему меня его ответ должен устраивать... Ни один 

суд (даже церковный) не примет... 

 

Суд - другое дело, не Ваше. Все, что Вас должно касаться - 

не судите, да не судимы будете. 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371018 
16.08.02 10:07 

Все сообщения 

 

Ответ на #370915 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** И как так могло получиться, что против еп. Илариона 

стали те, кто знали его не один год и были с ним до этого в 

прекрасных личных отношениях, 

 

Вы про Владыку Василия и К? Так одно дело - быть 

знакомым с ИГУМЕНОМ Иларионом из Москвы, лишь 
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учащимся здесь, который вовсе не претендует на твоё 

место и вообще тебе не конкурент. Другое дело - ЕПИСКОП 

Иларион, который с тобой в равном положении В ТОЙ ЖЕ 

ЕПАРХИИ, и СОБИРАЕТСЯ КОЕ-ЧТО менять. Вот почему 

резко изменилось отношение (во всяком случае, это версия, 

которая естественно вписывается в тот ход событий, 

который наблюдал я).  
 

 
Антон Путник 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371141 
16.08.02 13:25 

Все сообщения 

 

Ответ на #371018 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Другое дело - ЕПИСКОП Иларион, который с тобой в равном 

положении В ТОЙ ЖЕ ЕПАРХИИ, и СОБИРАЕТСЯ КОЕ-ЧТО 

менять. Вот почему резко изменилось отношение... 

 

Вот я, Михаил, скромно и предположил в начале темы, что 

молодой (даровитый и уважаемый!) епископ появился в 

епархии ТАКИМ образом, что это привело к известному 

результату. Мудро, последовательно, тактично? 

 

 
Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371183 
16.08.02 14:32 

Все сообщения 

 

Ответ на #370915 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

и даже человек у которого он делал свою диссертацию 

 

Жень, Вы о ком это говорите? Уточните информацию, 

пожалуйста.  

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371309 
16.08.02 18:23 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#371183 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***и даже человек у которого он делал свою диссертацию 

 

Жень, Вы о ком это говорите? Уточните информацию, 

пожалуйста. *** 

 

О владыке Василие (Осборне), которого еп. Иларион 

javascript:w_open('whois','id=446','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('message','id=371018','520','450','message','1','0');
javascript:w_open('whois','id=8433','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('whois','id=8433','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('ns','user=446','320','270','w_299428665','1','0');
javascript:w_open('ns','user=446','320','270','w_299428665','1','0');
http://www.cirota.ru/forum/delete.php?msg_id=371141
http://www.cirota.ru/forum/modify.php?msg_id=371141
http://www.cirota.ru/forum/add.php?subj=14548&msg_id=371141&s=21
javascript:w_open('whois','id=3407','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('whois','id=727','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('whois','id=727','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('ns','user=3407','320','270','w_529997405','1','0');
javascript:w_open('ns','user=3407','320','270','w_529997405','1','0');
http://www.cirota.ru/forum/delete.php?msg_id=371183
http://www.cirota.ru/forum/modify.php?msg_id=371183
http://www.cirota.ru/forum/add.php?subj=14548&msg_id=371183&s=21
javascript:w_open('whois','id=727','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('message','id=371183','520','450','message','1','0');
javascript:w_open('whois','id=3407','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('whois','id=3407','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('ns','user=727','320','270','w_1820753641','1','0');
javascript:w_open('ns','user=727','320','270','w_1820753641','1','0');
http://www.cirota.ru/forum/delete.php?msg_id=371309
http://www.cirota.ru/forum/modify.php?msg_id=371309
http://www.cirota.ru/forum/add.php?subj=14548&msg_id=371309&s=21


20 
 

поименовал в числе своих злопыхателей (см. заглавное 

сообщение темы). 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371376 
16.08.02 22:03 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Я прошу меня простить, но буду модерировать любые 

случаи перехода на личности и персональных оскорблений. 

 

Юрий К. 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371399 
17.08.02 00:23 

Все сообщения 

 

Ответ на #371309 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

О владыке Василие (Осборне) 

А разве он не у Владыки Каллиста делал диссертацию? 

 

Александр Шрамко 

 
православный христианин 

(пресвитер) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #371422 

17.08.02 01:26 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

В таких конфликтах очень трудно, если вообще возможно, 

разобраться... 

Во-первых, из-за ложного предположеня, что виновата 

какая-то одна сторона... 

Во-вторых, часто не берутся в расчет реальные процессы, 

которым не всегда успешно может противостать чья-либо 

личная воля. 

Исходя из своего более мелкого, но сходного опыта могу 

предположить, что примерно могло быть. Но именно 

ПРЕДПОЛОЖИТЬ, ничего не утверждая. 

Просто вспоминаю, какой у меня был конфликт на приходе. 

Меня направили в приход, сформированный 

невоцерковленнными людьми, успевшими создать свою 

модель церковных отношений. Было совершенно ясно, что 

нужно было эту модель менять, за что я рьяно и взялся. И в 

этом рвении тактически просчитался, будучи прав 

стратегически. И был удален с прихода. "Несправедливо", 

как считали многие, а теперь считают даже мои тогдашние 

противники, ибо получили тактически выверенный удар со 

стороны моего приемника по настоятельству, да такой, что 

остались ни с чем. Только вот не зря я это "несправедливо" 

в ковычки взял. Тактика - слабое место энтузиастов и 

"борцов за правду". И за просчеты в ней необходимо 

платить. И плата эта справедлива. 

Кстати, о плате. 

 

**начислив зарплату в размере, если не ошибаюсь, 260 

фунтов стерлингов в месяц (для сравнения, зарплата 

старших священников Лондонского собора составляет 
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примерно 1200 фунтов в месяц).** 

 

Интересное замечание. Попробовал бы кто-нибудь узнать, 

сколько получают клирики какого-либо собора на 

канонической территории МП))) Это не только знать, 

интересоваться даже не прилично. А уж если кто из 

клириков разгласит, то почитается это почти свинством. Я 

помню, как получил первый свой конверт с зарплатой в 

соборе... Этому предшествовали слова : "Ты умеешь 

хранить тайны?..." А после таинственой передачи конверта: 

"Никому.. понял?" - "А если митрополит спросит?" - " Я же 

сказал - никому"... 

Что уж тут про викарного-то говорить?))) 

Конечно, если полезть на рожон, то в принципе можно 

добиться, что вам покажут некие ведомости, где зарплата 

священиков составляет пару-тройку минимальных 

зарплат... Но.. вообще-то даже этой "официальной" 

зарплатой у нас интересоваться "некрасиво" и точно уж 

"нецерковно". 

 

Почему я так подробно об этом? Потому что в нашем мире о 

чем бы речь не шла, в конечном счете речь идет о 

деньгах)) И деньги, отношение к ним - это эквивалент 

вообще всех отношений. 

А отношения на Западе в церкви таковы, что роль мирян 

там гораздо выше, чем у нас. Именно они, как видим, там и 

назначают зарплату священнослужителям. У нас же это 

прерогатива если не одного настоятеля, то достаточно 

узкого круга связанных между собой лиц. 

Не берусь судить, на сколько это плохо или хорошо. Просто 

разный менталитет. То ли от близости протестантов, то ли 

вообще традиций равенства на Западе. И, в свою очередь, 

традиций патриархальной иерархичности у нас... не совсем 

забытого крепостного права... Кто его знает... Иногда на 

волне "демократичности" может возобладать воля 

определенных людей... И, напротив, порядочный человек, 

облеченный абсолютным доверием, может многое сделать 

такого, что он не смог бы, непрестанно отстаивая свою 

линию в дебатах. С другой стороны, для непорядочности 

здесь тоже излишне широкое соблазнительное поле... Все 

неоднозначно... 

 

Как бы то ни было, но я знаю конкретные примеры, как 

"пролетали" наши священнослужители на Западе только 

потому, что не уловили этой разницы отношений. Более 

того, ситуация теперь осложнилась тем, что наши люди, в 

большом количестве прибывающие на Запад, существенно 

приносят туда наше понимание этих отношений. И вступают 

в некое противоречие с уже там сложившимся. А 

священослужитель тогда оказывается как бы между двумя 

жерновами. 
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Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371423 
17.08.02 01:38 

Все сообщения 

 

Ответ на #371309 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

О владыке Василие (Осборне), 

 

Это ошибка. Юрий абсолютно прав. Вы спутали с еп. 

Каллистом.  

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371439 
17.08.02 02:23 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#371423 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Да, вы с Юрием, скорее всего, правы. Я тут ошибся. Хотя 

общей сути это мало меняет. 

 

Остальным отвечу позже. 

 

Сергей Л. Б. 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371463 
17.08.02 09:48 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

 

Откройте пожалуйста тему в поддержку еп. Илариона, 

которого я очень ценю и насколько знаком с его трудами и 

статьями очень рад, что в Русской Православной Церкви 

есть такой человек, помоги ему Господи. 

 

Гурболиков Владимир 
Александрович 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371475 
17.08.02 12:06 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#371422 | Александр 
Шрамко православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Отец Александр, очень хорошо, что Вы поделились Вашими 

размышлениями. Мне кажется, при всех возможных 

нестроениях в епархии (интересно, а вообще бывают ли 

епархии без нестроений?) тональность и активность 

выступлений вл. Иллариона всё же носит какой-то 

"революционный" характер. Он, возможно, во многом прав, 

но он всё же очень недавно он там в качестве епископа, и 

мне его первое заявление показалось как бы рассечённым 

на две части - первая часть - это блестящая защита, и если 

б на этом он завершил - его противникам ВОВСЕ нечего 

было бы сказать. Но обратите внимание на продолжение - 

где владыка говорит о священнических наградах, о 

зарплатах, о национальных проблемах в епархии - о том, 
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как ОН бы это всё предлагал организовать: раз уж его 

начали обвинять в притязаниях на власть, то можно ли 

было давать оппонентам такие доказательства желания 

возглавить "партию порядка"? Зачем вообще накалять 

атмосферу, если она итак предельно накалена, какая 

пользы в этом? Тут правило врачебное - "не навреди", а что 

мы видим сейчас? Вот второе завление - ещё более 

"воинственное"... Владыка был обречён, мне кажется. при 

таком образе действий - на поражение, и митрополит 

Антоний не мог в этой ситуации действовать иначе, чем он 

действовал, потому что для него слишком многое означает, 

пусть хрупкое, но равновесие, отсутствие раскола в его 

епархии. Вл. Илларион с каким то мне непонятным жаром 

стремится вскрыть "язвы" епархиальной жизни, кого-то 

обвинить в расколе... И вот он делает это - и выходит, по 

моему, только бОльшее разделение. Повторяю: кому оно 

нужно-то? Это полезно как раз тем, кто против владыки 

выступил, и ежели бы он не поддался на эту провокацию, 

он, возможно, и вправду стал преемником митр.Антония. 

"Блаженны миротворцы"... Но даже если б пришлось под 

давлением уехать, и то лучше было не давать вовсе таких 

комментариев, какие мы здесь видим, потому что они не 

помогают решить саму проблему. Это не значит, что 

владыка ВИНОВАТ в чём-то. Но нельзя сейчас - ни здесь, ни 

в Лондоне - чтобы мы кинулись по партиям и продолжили 

раздувать конфликт, сколь бы ни неприятно было то, что 

произошло. 

 

С уважением, 

Владимир 

 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #371523 

17.08.02 16:24 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#371475 | Гурболиков 
Владимир 
Александрович православны
й христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответит

ь 

 

>>тональность и активность выступлений вл. Иллариона 

всё же носит какой-то "революционный" характер... Зачем 

вообще накалять атмосферу 

 

Только не "революционность", а неловкость: вл. Илларион - 

человек книжный, без опыта административной, 

управленческой работы, без опыта приходской жизни. Его 

действия, воспринятые Вами как продуманно-

революционные, на самом деле - непреднамеренные, 

связанные с отсутствием у него должной подготовки, как 

справедливо пишет внизу батюшка. 

Меня несколько удивляет поведение митрополита в данном 

случае - его заявления о каком-то разительном отличии 

духа и даже веры его епархии от духа и веры Церкви в 

России. Шокирует также выссказывание о том, что еп. 

Илларион-де мог разрушить все, что митр. Антоний 

выстроил за 50 лет... Спрашивается, что ж это за такой 
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колосс на глиняных ногах, который не способен перенести 

нескольких месяцев присутствия нового архиерея? 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #371527 
17.08.02 16:56 

Все сообщения 

 

Ответ на #371523 | Джозеф 
Лентеско православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Дорогой Максим и остальные собеседники. 

Я вижу у вас сложилось неправильное представление о 

"заявлении епархиального совета". Мне, как очевидцу 

произошедших событий, видимо придется внести некоторые 

уточнения. Скажу честно, я не хотел ввязываться в 

"перепалку" и ворошить все это. Моя задача была просто 

предоставить возможность ответить Владыке Иллариону. Но 

из-за неправильного понимания позиции Владыки Антония, 

тень получается падает и на него. 

Так вот приведенное в первой теме "Заявление..." - это ни 

сколько не труд Митрополита и не его мнение. Мне кажется 

из ответа Владыки Иллариона это прекрасно видно. Две 

темы не противостояние молодого епископа и его 

наставника. Ни в коем случае. "Заявление..." было 

составлено ОГРАНИЧЕННЫМ числом людей. Их список дал 

Владыка Илларион. Митрополита Антония ОБЯЗАЛИ 

огласить это "Заявление...". Чего он сделать НЕ СМОГ. Он 

начал его читать, но не смог продолжить озвучивать эти 

несуразицы и гадости. (Чего только стоит заявление о МП). 

Митрополит Антоний солгасился на отзыв епископа 

Иллариона ТОЛЬКО, чтобы предотвратить возможный 

раскол в Епархии. В качестве угрозы было объявлено о 

возможности перехода Лондонской Епархии под 

протекторат Константинопольского Патриархита. И это уже 

практически подготовлено. Такие вещи так быстро не 

делаются. И поведение молодого епископа тут совершенно 

не причем. Плохой ли он, хороший ли - в данном случае 

роли не играет. Важно только одно - он РЕАЛЬНЫЙ 

представитель МП, который увидев положение дел с 

русскоязычной паствой РУССКОЙ Православной Церкви 

пришел, скажем, в недоумение. 

Не мне судить правильность поступков тех или иных людей, 

а тем более духовенства. Очень надеюсь Господь даст сил 

не поддаться искушению и не ввязаться в вынесение 

характеристик тем или иным поступкам. 

Хочу повторить только одно, не было НИКАКОГО 

противостояния Митрополит Антоний - Епископ Илларион. 

Их можно было рассматривать как одно целое - разделяя 

может на мозговую и двигательную часть 

 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
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Предисловие: если сделать простой поиск по форуму на 

имя митрополита Антония, то можно обнаружить, что в той 

или иной мере я принимал участие практически в каждой 

из подобных тем - как сторонник, как- осмелюсь ли 
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 сказать? - в какой-то степени ученик владыки. Моя 

магисторская работа также написана о владыке. 

 

Сказав это, перейду к Вашему сообщению. В моих глазах 

все случившееся никак не меняет облика митр. Антония. 

Если мы говорим о богословской стороне вопроса, то не 

новость, что владыке присуще некоторые - отдельные - 

взгляды, которые, скажем так, спорны. Причем и сам 

митрополит вполне отдает себе в этом отчет, предваряя как 

правило такие высказывания словами о том, что это его 

(sic) мнение и с ним могут быть несогласны. 

Если же мы говорим о сугубо административной стороне 

проблемы, то опять-таки: не секрет, что владыка - плохой 

администратор. Это было ясно митрополиту Никодиму, 

когда вл. Антоний был экзархом, этого не боится признать и 

сам вл. Антоний на страницах своих трудов. 

 

Ни то, ни другое никак не ставит под вопрос то 

колоссальное значение, которое имеет духовный опыт 

владыки. Яркий аналог здесь - свт. Григорий Нисский, тоже 

высказывавший мнения, не принятые Церковью и тоже, по 

словам его брата, бывший плохим администратором. Не 

количество безошибочных богословских мыслей или 

эффективность управленца сами по себе делают человека 

святым. 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 
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Максим, Вашу позицию абсолютно поддерживаю. Вашу 

точку зрения разделяю полностью. "Тень" о которой 

говорил вещь образная. Я имел ввиду тень от бредового 

"заявления..." и хотел сказать, что Владыка к нему не имел 

никакого отношения. Более того абсолютно его (заявление) 

не поддерживал. 

Может я коряво высказался... Прошу простить за 

косноязычие. 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
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Добрый день, братие! 

 

Мне кажется в данной ситуации главное действующее лицо, 

а именно митрополит Кирилл, уходит постоянно в сторону, 

а ведь именно он является сегодня духовным наставником и 

руководителем еп. Илариона, и именно по его личному 

указанию и действовал вл. Иларион в Сурожской епархии. 

Какие это были распоряжения, могут сказать только вл. 

Иларион и сам митрополит Кирилл, но послушное 

выполнение этих распоряжений и привело к известному 

конфликту, т.к. особый дух Сурожской епархии все же 

существует. 
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Все сообщения 

 

 

Увы, вл. Иларион оказался здесь лишь орудием, в 

современно мире говорят в таких случая -"его подставили"  
 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 
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** а ведь именно он является сегодня духовным 

наставником и руководителем еп. Илариона 

 

Уважаемый Сергей, Владыка Кирилл действительно играл 

определённую роль, но не стоит делать из Владыки 

Илариона ... безвольного исполнителя указаний 

митрополита. 

 

Кроме того, никто пока что не прояснил - ЧЕМ был 

неприятен дух Сурожской епархии Владыке Илариону и, 

соответственно, по Вашему мнению, Владыке Кириллу? 

 

 
Сергей Волков 
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верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #371750 

18.08.02 13:22 

Все сообщения 

 

Ответ на #371717 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

<< не стоит делать из Владыки Илариона ... безвольного 

исполнителя указаний митрополита. >> 

 

Уважаемый Михаил, не забывайте, что вл. Иларион -монах 

и "безвольное исполнение" еще по другому называется 

ПОСЛУШАНИЕ духовнику, нравится -не нравится, а надо 

исполнять, да и отказ от исполненя мог стоить дальнейшей 

духовной карьеры, а теперь вроде как все нормально, в 

Сурожской епархии указания выполнил, пусть не 

получилось, и получил более безоблачное служение за 

рубежом с сохранением епископского звания... 

 

<<ЧЕМ был неприятен дух Сурожской епархии Владыке 

Илариону >> 

 

Я бы не ставил так вопрос, епископ Иларион был угоден 

Сурожской епархии, что подтверждается всеми 

прошлогодними письмами митрополита Антония, но когда 

он стал выполнять указания митрополита Кирилла, которые 

я суммировал бы как: "Сурожская епархия должна стать 

ТАКОЙ ЖЕ, как все епархии РПЦ", это пришло в 

противоречие с духом Сурожской епархии, усановленным 

ее предстоятелем. 

Очень жаль, что это подается, как тяжба между вл. 

Иларионом и вл. Василием лично, они оба очень достойные 

и светлые личности, но так часто происходит, когда 

официальная церковь вмешивается в жизнь Церкви с 

большой буквы. Слава Богу, Церковь опять победила. 

 

Андрей Климов 

 
православный христианин 
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Сергей приветствую, 

К сожалению информация о событиях в Сурожской 

Епархии, получаемая Вами, достаточно однобока. Поэтому 

не спешите с выводами и ярлыками. 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
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С Преображением Господним, Андрей! 

 

Знаете, когда сценарист начинает действовать, даже 

добропорядочные и глубоко верующие люди ведут себя не 

адекватно и тогда уже не поймешь где причина, а где 

следствие. Возможно то, что Вы видите сегодня уже и есть 

следствие... 

 

 
Сергей Волков 
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верующий 
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Добрый день, братие! 

 

Сейчас стало известно, что в эту среду в газете НГ -религия 

будет опубликовано письмо митрополита Антония об 

обсуждаемой нами ситуации. На сайт http://religion.ng.ru/ 

статья будет помещена возможно завтра вечером. 

Действительно, надо чуть подождать с выводами. 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 
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Сергей, Вы на вопрос в конечном счёте не совсем ответили. 

 

** > 

 

** Сурожская епархия должна стать ТАКОЙ ЖЕ, как все 

епархии РПЦ", это пришло в противоречие с духом 

Сурожской епархии 
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А почему, собственно говоря, Сурожская епархия должна 

быть особенной? Против естественных её особенностей 

(служение на двух языках и т.д.) никто не протестовал. 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 
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***Интересно. "Противники" написали, что еп.Илариона 

поставил на служение митр.Кирилл вопреки воле 

митр.Антония (желавшего видеть только священника), и 

насильно отправив на покой еп.Анатолия. 

Владыка Иларион приводит историю своего назначения, 

противоречащую первой версии. При этом цитирует 

митр.Антония. 

Ежу ясно, что одна из версий событий - ложна. Вопрос: 

какая? *** 

 

Очень хороший вопрос. Для того, чтобы на него ответить, 

нужно было просто внимательно прочитать "Заявление" 

епархиального совета. А вот что там говорится по данному 

поводу: 

 

"Митрополит Антоний неоднократно просил о назначении в 

Лондон отца Илариона Алфеева, кем еще тогда являлся 

будущий епископ, так как он казался сугубо подходящим 

для работы в нашей епархии: он провел два года при 

Оксфордском университете, заканчивая свою докторскую 

работу. Eго знали многие из нашего епархиального 

духовенства. И он, казалось, разделал дух и видение нашей 

епархии. 

 

Митрополит Смоленский Кирилл, Председатель Отдела 

внешних церковных связей Московской Патриархии, 

сообщил митрополиту Антонию, что отец Иларион назначен 

в Лондон, но не как простой священник и ученый богослов, 

а как епископ. Митрополит Кирилл также сообщил, что 

епархия размеров Сурожской не может иметь больше двух 

викарных епископов, и что, поэтому, владыке Анатолию 

будет предложено назначение в другую епархию или 

потребуется его немедленный уход на покой. 

 

Этот уход на покой владыки Анатолия был приведен в 

исполнение лично митрополитом Кириллом, в ноябре 

прошлого года, когда митрополит Кирилл был проездом в 

Лондоне, и его звание Керченского епархиального 

епископа немедленно перешло к новопоставленному 

епископу Илариону. Владыка Анатолий ни о чем не был 

предупрежден. Он остается с нами, совершая богослужения 

в нашем соборе и пастырски опекая наш приход в 

Манчестере, за что мы ему выражаем нашу глубокую 

благодарность. " 

 

Итак, где в Заявлении содержится утверждение, что 

"еп.Илариона поставил на служение митр.Кирилл ВОПРЕКИ 
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воле митр.Антония"? И как называется приписывать людям 

то, что они не говорили, а потом это раскритиковывать как 

якобы клевету? 

 

***Если вторая, - то получается, что влад.Иларион 

фальсифицировал письма или надергал цитат оттуда. Что-

то слабо мне верится в такие его открыто ложные действия. 

*** 

 

А зачем "верить"? Заявление епархиального совета было 

опубликовано открыто. Необходимо было всего лишь 

сопоставить оба текста. А выводы делать самому и 

непредвзято. 

 

***Про "русскость" владыка вполне понятно все объяснил. 

Вы предлагаете, чтобы русская речь вообще не звучала в 

приходах, где большинство прихожан русскоязычны? *** 

 

Кстати, вопрос всем "алфеевцам". Каково действительное 

соотношение русских и английских прихожан в Сурожской 

Епархии? прошу дать в цифровом соотношении (типа 2:1 и 

проч.). Спрашиваю потому, что слышу самые 

противоречивые данные по поводу того, кто в епархии 

составляет большинство. Спрашиваю без всякой подколки. 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #372760 
20.08.02 14:38 

Все сообщения 

 

Ответ на #372415 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Михаил, давайте подождем письма митрополита Антония, 

надеюсь Вы получите ответы на свои вопросы. 

 

Замечу лишь, что принцип "такой же, как все" -это 

коммунистический принцип, потерпевший исторический 

крах. Как для Бога каждый человек неповторим и 

незаменим, так и каждый приход или епрахия не обязаны 

повторять друг друга. Согласитесь, у Сурожской епархии 

был свой путь становления и он отличается, например, от 

Смоленской... 

 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #372901 

20.08.02 18:27 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Из статьи в НГ: 

 

"Хотя еще не пришло время окончательных оценок, но 

вполне можно согласиться с мнением Григория Померанца, 

который в недавней публикации поставил Антония 

Сурожского в один ряд с такими фигурами XX века, как 

Мартин Бубер и Томас Мертон." 
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Нечего сказать, хорошее сравнение... Если представители 

"Запада" действительно воспринимают вл. Антония как 

христианского Бубера и православного Мертона, то тогда 

понятно, какой особый дух епархии имел ввиду автор 

"Заявления..." 

 

Кто вообще автор статьи? И где обещанные в ее конце два 

материала?  
 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #372950 
20.08.02 19:25 

Все сообщения 

 

Ответ на #372438 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 

показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** Кстати, вопрос всем "алфеевцам". Каково 

действительное соотношение русских и английских 

прихожан в Сурожской Епархии? прошу дать в цифровом 

соотношении (типа 2:1 и проч.). Спрашиваю потому, что 

слышу самые противоречивые данные по поводу того, кто в 

епархии составляет большинство. Спрашиваю без всякой 

подколки. 

 

Это очень сильно зависит от того, за кого считать 

 

(1) советских, но не русских (например, грузин, которых 

приличное кол-во) 

а главное (2) эмигрантов второго поколения, у которых 

родной язык английский. 

 

И кроме русских и англичан в соборе (про провинцию я не 

говорю - там англичан больше, потому что большинство 

русской диаспоры проживает-таки в Лондоне, вероятно) 

есть сербы и т.д. 

 

Точными цифрами не располагаю, а врать не хочу. 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #373262 

21.08.02 12:02 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Митрополит Сурожский Антоний 

МЫ СОЗДАВАЛИ ОБЩИНУ ТРУДОМ И ВЕРОЙ 

(НГ 

религии, №6 от 21.08.2002) 
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Дорогой владыка Иларион, с чувством глубокой скорби 

начинаю это письмо. Неужели ты не понимаешь и не 

чувствуешь, что, давая всенародную огласку трагедии, 

которая разыгралась в Сурожской епархии со времени 

твоего прибытия в Англию, ты не только расшатываешь 

стройную (до твоего приезда) жизнь епархии, но 

подрываешь многолетний труд, положенный другими, и 

всенародно позоришь имя Русской Церкви во всей Европе и 

Америке? А картина, которую ты даешь, большей частью не 

соответствует действительности. И сколько озлобления и 

мстительности может непредубежденный читатель прочесть 

в твоих личных нападках на владыку Василия и других! 

 

Ты пишешь, что я сам просил Патриарха отрядить тебя в 

Сурожскую епархию. Сначала речь шла о твоем назначении 

исследователем при Кембриджском университете. Позже 

митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл сказал, 

что он тебя в помощь мне не отпустит иначе как в сане 

епископа. Я на это согласился с готовностью, ожидая в 

твоем лице чуткого, понятливого сотрудника. В этом я 

ошибся: я ожидал одного человека, а прибыл другой. В 

самый первый день твоего приезда ты мне сказал глубоко 

смутившую меня фразу: "Когда на меня возложили руки 

при хиротонии, я почувствовал, что я теперь архиерей и 

ЧТО У МЕНЯ ВЛАСТЬ". Это меня ужаснуло, так как я всю 

жизнь верил, что мы призваны СЛУЖИТЬ, а не властвовать. 

Я обратил на это твое внимание, но, видно, безуспешно: с 

самых первых дней твоего пребывания в нашей среде ты 

своим авторитарным обращением настолько восстановил 

против себя все лондонское духовенство, что у меня 

попросили разрешения устроить встречу между нами, на 

которой они могли бы высказать тебе свои переживания. 

 

Эта встреча благого результата не имела, ты не сумел 

"услышать" крик раненых душ и только вынес вражду 

http://www.metropolit-anthony.orc.ru/
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против тех, кто с искренностью и правдивостью говорил 

тебе правду. То же самое случилось и тогда, когда другая 

группа духовенства (владыка Анатолий, опытный и 

правдивый архиепископ, протоиереи Сергий Гаккель и 

Михаил Фортунатто) встретилась с тобой и высказала свои 

недоумения, к которым я прибавил и свои критические 

замечания. Ответить нам ты отказался. Смущение, 

связанное с тобой, стало шириться и "темнеть". Ты начал, 

пользуясь всеми встречами с прихожанами, собирать вокруг 

себя почитателей и сторонников, все больше разделяя 

приход на "своих" и "иных". Я попросил тебя посещать 

провинциальные приходы, что ты и сделал очень успешно, 

однако и в них после твоих посещений началось 

разделение на "своих" и "чужих" не только среди мирян, но 

и среди духовенства. 

 

Впервые после пятидесяти трех лет моего служения в 

Великобритании и Ирландии начало рождаться взаимное 

отчуждение. Ты начал ставить священникам на вид, что 

даже после многих лет служения они не удостоились 

церковных наград. (Я на самом деле в награды не верю, 

считая, что служить Богу и людям - самая большая честь, 

которая может выпасть на долю человека, и отмечал 

крестом лишь многолетнее служение и саном протоиерея 

многолетние труды.) Также ты обращал внимание 

священников на незначительность их "зарплаты" и на то, 

что некоторые из них совмещают служение Богу и людям с 

мирской работой, ввиду того что приходы в провинции 

немногочисленны и пастырское окормление верующих не 

может заполнить "рабочий день". Я сам несколько лет 

совмещал пастырское служение с работой врача в Париже. 

Денежная тема, как и тема о награждениях, стала играть 

роль, которую она раньше не играла. (Сам ты потребовал 

40 тыс. фунтов.) 

 

А теперь я хочу перейти на основную тему и сказать 

несколько слов о самой Сурожской епархии, являющейся 

"наследницей различных течений в истории современной 

Русской Церкви". До революции во всех столицах были 

посольские храмы, после революции их не стало, но 

зародились молитвенные центры либо в оставшихся 

часовнях и храмах (как в Париже), либо в домовых 

церквах. Они обслуживались духовенством, которое уже 

жило за границей, либо новоприбывшими изгнанниками. Их 

отличала крайняя беднота и пламенная русская 

православная вера в Бога и Родину. Поколение моих 

родителей и мое поколение познали Бога "по-новому": до 

революции Бог пребывал "во славе" в церквах и соборах, 

здесь же Бог открылся нам как Изгнанник, преследуемый 

на нашей Родине и "не имущий, где главу преклонити". В 

Нем мы с изумлением познали Бога-Изгнанника, Который 

все понимает, "ниже Которого никто не может быть 

унижен". В предельной бедноте домов и храмов Он жил 

среди нас, Он был нашей надеждой и силой, утешением и 

вдохновением. И из этих глубин прозвучал голос Бердяева, 

говорящий нам, что мы не побежденное стадо, но что Бог 
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нас избрал, чтобы мы в немощи нашей принесли 

православие всему миру. И мы по-новому увидели и себя, и 

земли нашего изгнания. Мы нашли призвание в том, в чем 

раньше было неизбывное горе. И мы стали свидетелями 

православия и возлюбили нашу бедноту, которая открывала 

нам доступ к самым обездоленным. 

 

Много лет спустя я встретил Патриарха Алексия I, будучи 

только что рукоположенным во епископы, он мне дал 

поручение: строить Церковь, которая была бы 

православной до самых своих глубин, чисто русской 

духовной и богословской традиции и была бы открыта всем, 

кто ищет Бога или Его еще не ищет, какова бы ни была их 

национальность и язык. В то же время и лондонский приход 

созрел для осуществления этого призвания. Умножились 

смешанные браки, дети стали менее свободно говорить по-

русски. Мы тогда открыли школу, где преподавался русский 

язык и все предметы, которые связаны с русской культурой 

и православием. Мы обнаружили, что русская стихия 

дремлет даже в душах детей, для которых русский язык 

уже не был языком их мысли и речи. Когда мы стали учить 

детей русским песням, одна девочка подошла ко мне и 

сказала: "У меня всегда было чувство, что что-то в моей 

душе спит, с тех пор как мы начали петь песни на русские 

мотивы, случилось, будто чья-то рука коснулась 

дремлющих струн моего сердца, и оно все запело". Но 

смешанные браки числом увеличились, все больше мужей и 

жен уже не были русскими по происхождению (за все годы 

мы совершали браки на восьми языках). Тогда 

русскоговорящие члены прихода решили вводить в 

богослужения английский язык (до этого я в частном 

порядке для небольших групп детей и молодежи 

периодически служил по-немецки, по-французски и по-

английски). Так вырос многоязычный, многонациональный 

приход чисто русской традиции. И когда мне митрополит 

Крутицкий Николай (Ярушевич) предложил перейти на 

служение в Америку, я ответил, что для твердого 

установления многоязычного многонационального русского 

православия в Англии мне нужно еще тридцать лет. 

 

Эти годы прошли, и ты, владыка, мог бы полностью 

включиться в работу, охватив и огромный наплыв новых 

русских эмигрантов. Но ты стал разделять одних от других, 

тогда как при прекрасном знании языков ты мог бы стать 

"всем для всех". Я тебя просил не вносить ничего нового в 

епархию, пока ты не впитаешь ту жизнь, которой она жива, 

но ты решил вести "свою" работу по-своему. На замечание 

одного священника о том, что ты меняешь нашу практику, 

ты ответил: "Он поступает по-своему, я - по-своему". 

 

Такое строительство было возможно лишь при ПОЛНОЙ 

ВЗАИМНОЙ ОТКРЫТОСТИ всех членов прихода и епархии. 

Эта открытость требовала с самого начала готовность 

прислушиваться друг ко другу независимо от 

иерархического положения, ибо воля и истина могут 

открыться только через готовность слушать и слышать 
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другого, кто бы он ни был. Этого ты не сумел принять. На 

критику ты отозвался негодованием, чувством унижения и 

обиды и отреагировал враждебным отношением к тем, кто 

не только имел право говорить с тобой без обиняков, но 

считал это своим долгом перед тобой и перед общиной, 

Церковью все высказывать без прикрас. Только на началах 

такой открытости надеялся я построить общину, состоящую 

из ответственных людей, не боящихся высказываться на 

все темы жизни. На этих началах мы строили приходские 

советы, приходские собрания, собрания священников, 

съезды епархии, архиерейские совещания, одним словом, 

все встречи, на которых каждый мог бы все сказать, что он 

думает, в уверенности, что будет услышан. Такой подход 

исключает всякую авторитарность ("с епископом не 

спорят"). Такой подход требует глубокого принятия другого 

не как иного, а как друга, как частицу Тела Христова. 

 

После короткого времени твоего пребывания в нашей 

среде, когда взаимные отношения стали слишком натянуты, 

я решил созвать все духовенство на встречу, на которой 

каждый смог бы все высказать и на которой я сам 

вдумчивым обсуждением проблем смог бы водворить мир и 

открыть путь к открытости и крестному принятию друг 

друга. Я сознательно тебя на эту встречу не пригласил, 

чтобы все могло быть высказано и объяснено, чтобы 

открылся путь, быть может тернистый, но такой путь, по 

которому мы пошли бы, "взяв крест" и с готовностью собой 

пожертвовать ради тебя и друг друга. Увы! Кто-то дал тебе 

знать об этом собрании. Ты на него прибыл, разразился 

часовым докладом и погубил возможное единство. И сделал 

ты это, даже не снесясь со мной. Собрание стало стычкой, 

еще резче отделившим тебя и "твоих" от "других" и 

перепутавшим все в сознании многих, так как мирное 

обсуждение твоего положения и той бури, которая грянула 

в связи с твоим приездом, стало невозможным. До этого 

еще твои сторонники начали "наводнять епархию 

полемической литературой, вербуя и священников и мирян 

в твой лагерь", при активном и вредном участии твоей 

матери (которая за все месяцы пребывания в Лондоне ни 

разу не подошла ко мне даже поздороваться). Весь упор 

такого собрания в том, чтобы верующие - ответственные 

православные - воссоздали то единомыслие и единодушие, 

которое было пошатнулось. Этому ты не дал сбыться, а 

только углубил разделение, радуясь, что "многие" стали на 

твою сторону, не понимая, что речь ла не о победе одних 

над другими, а в воссоздании того единства, которое 

существовало в течение ЗЗ лет до твоего приезда. Мы 

создавали с трудом и верой ответственную, зрелую общину. 

За этот труд мы должны взяться заново. Ты оказался 

причиной (не только поводом) к разрыву. Мне пришлось 

после нашего разговора втроем (с тобой, владыкой 

Василием и мной) попросить тебя подать Святейшему 

прошение о переводе тебя на другую кафедру или 

должность. (Письмо, посланное тобой Патриарху, ты не 

счел нужным мне показать, я об этом и не просил, доверяя 

тебе.) 
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А теперь, не довольствуясь той смутой, которую ты 

произвел в сложной, но единой созревающей епархии, ты и 

твои сторонники решили вынести всю эту тьму в среду 

иноязычных недоброжелателей, только ожидающих повода 

затопить грязью нашу многострадальную Русскую Церковь. 

Епархия "в становлении" (в ней собрались различные 

национальности Христа ради, как в древней Церкви, 

кладущей начало будущей Православной Церкви Западной 

Европы, живущей верой и кровью мучеников Церкви 

Русской) будет воспринята как распадающаяся община, 

которая не устояла и забыла свое призвание. 

 

В твоих публичных выступлениях меня прежде всего 

поразило непонимание встревоженности ответственных 

деятелей епархии. Владыка Василий, например, ждал воего 

приезда, как и все мы, с открытым сердцем, надеждой на 

сотрудничество и с надеждой на будущее. Ты напрасно 

усмотрел у него недоброжелательность. Однако он 

вернулся из России после участия в твоей хиротонии в 

смущении. Ходили слухи о том, что, как только я уйду на 

покой, именно ты будешь назначен митрополитом 

Сурожским без году неделю после того, как стал 

епископом, самым младшим архиереем Русской Церкви. Это 

шло против всех наших ожиданий и было несовместимо с 

правилом об избрании архиерея епархией и принятием его 

Патриархией. Мы все ожидали, что на мое место вступит 

владыка Василий, и были удивлены тем, что такое решение 

принято Москвой без единого слова, обращенного к нам. Ты 

сам по приезде сообщил мне ту же новость якобы со слов 

митрополита Кирилла, взявшего с тебя слово, что ты мне об 

этом ничего не расскажешь. Ты не счел возможным этого 

скрыть от меня как от своего духовника. Но когда в силу 

распространившихся слухов я поставил напрямик вопрос 

владыке Кириллу, то он мне ответил, что это ложь, что 

ничего подобного он тебе не говорил... Как избежать 

смущения? 

 

Известие это, конечно, потрясло многих, усмотревших в нем 

то, что ты называешь "вмешательством Москвы". Причем не 

Патриарха, а именно ОВЦС, являющимся всего лишь 

административной инстанцией, а не иерархическим 

началом, которым может быть только Патриарх. 

 

В действиях владыки Василия ты усмотрел вражду по 

отношению к себе, тогда как на самом деле его реакция 

соответствует нашим чувствам на подобное самоуправство. 

 

Так же как владыка Василий и я, отреагировали и 

выборные члены епархиального и епископского советов, но 

без той личной злобы, которую ты усматриваешь во всяком 

проявлении неодобрения. Для тебя они стали врагами, 

тогда как на самом деле они являются хранителями строя 

епархии, защищающими нас от управления ОВЦС, которому 

многие русские не доверяют из-за сложных отношений, 

существовавших и, быть может, до сих пор еще 
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существующих между Церковью и государством. 

 

Мы в свое время предоставили Патриарху набросок 

возможного Устава, соответствующего и Вселенским 

канонам, и Постановлениям Собора 1917-1918 гг., и, что 

немаловажно, законам Великобритании. Патриархия на 

нашу повторную просьбу рассмотреть и принять этот Устав 

(если нужно с небольшими поправками) ни словом не 

отозвалась. Мы предполагали безмолвное согласие, имея в 

виду слова, сказанные мне покойным Патриархом Алексием 

I: "Мы этот Устав в данное время принять не можем, но 

живите по нему". Согласие, а не холодное отвержение без 

обсуждения. Но мы горько ошиблись: видимо, в твоем лице 

ОВЦС хочет безраздельно управлять всей русской 

диаспорой. 

 

В течение десятилетий было невозможно пригласить кого-

либо из России в нашу епархию из-за недоверия, которое 

внушали нам некоторые деятели, посещавшие нас из 

далекой, любимой, но все еще несвободной Родины. Этим 

объясняется то, что у нас нет достаточного числа русских 

молодых священников. В этом также играют роль и 

стесненные денежные обстоятельства (много лет мы не 

хотели получать какую бы то ни было помощь из России, 

чтобы деньги не стали кандалами на наших руках и ногах, 

а главное, на нашей совести и свободе). 

 

Все сейчас меняется, и кое-что можно было бы и 

пересмотреть. Но, во всяком случае, выбор священника 

должен быть, безусловно, за нами. Если бы ты приехал к 

нам священником и после нескольких лет осел бы 

окончательно и был бы нами принят, то не было бы 

теперешних проблем. 

Я не стану возвращаться к вопросу о том, как архиепископ 

Анатолий был принужден уйти на покой для того, чтобы 

уступить тебе свое место. Об этом я писал отдельно. 

 

Дорогой владыка, пожалей Русскую Церковь и вели своим 

сторонникам прекратить подрывную деятельность. 

Замолчим все, станем молить Бога о его мире и положим 

благое начало дальнейшему строительству Сурожской 

епархии и твоей новой деятельности на благо Русской 

Церкви вне приделов Великобритании и Ирландии. Да 

будет Христос посреди нас!  
 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #373568 
21.08.02 19:01 

Все сообщения 

 

Ответ на #372950 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 

показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

*** 

И кроме русских и англичан в соборе (про провинцию я не 

говорю - там англичан больше, потому что большинство 

русской диаспоры проживает-таки в Лондоне, вероятно) 

есть сербы и т.д. 

*** 

 

Итак, в провинции англичан явно больше. А в Лондонском 
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соборе - контингент смешанный. Даже какие бы натяжки 

тут не делать, с мифом о "преобладающей и все 

увеличивающейся русской пастве", которой как пить дать 

необходим "русский пастырь", и против которого восстала 

лишь жалкая кучка англичан (этих западных русофобов - 

либералов) придется расстаться. Вы согласны с этим? 

 

 
Антон Путник 

 
православный христианин 
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Здравствуйте, Михаил. 

Я думаю, что опубликованное письмо прояснило ситуацию. 

Похоже, что мои осторожные предположения были близки к 

истине... 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
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Добрый вечер, Антон! 

 

Вот опять ситуация, когда официальная церковь не хочет 

признавать решения последнего канонического Собора 

1918 года, а даже целая епархия живет по ним... 

 

Увы, это уже знакомая ситуация и иногда лучше сожалеть, 

что мы оказываемся правыми... Боюсь в данный момент 

"сценарист" только начинает готовить ответные действия и 

нам остается только молиться о мире. 

 

Спаси всех Господи! 

 

 
Светлана Опарина 

 

Ответ на #373636 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Безотносительно оценки самих событий и особенностей. 

 

Сергей, это точно открытое, а не личное письмо? 

Понимаете, когда я в запале перехожу на личность Вашей 

мамы публично (да еще поминая то, что она не пришла 

поздороваться), а также говорю о 40 тыс. франков 

(надеюсь, имеется в виду все же в год) – это одно. Когда 
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это делает духовник (с огромным духовным опытом) по 

отношению к своему чаду, пусть сколь угодно заблудшему, 

– это другое. Вы не чувствуете, что это непорядочно? Дико 

просто? Меня не покидало чувство, что я подглядываю, 

когда читала письмо. 

 

Я постараюсь уточнить по приезде, – действительно ли это 

письмо опубликовано с ведома митрополита (не говоря о 

том, что уж больно не его стиль). 

 

И еще. Если Церковь существует в единстве вот уже 33 

года, как один человек может это единство вдруг так 

нарушить, что требуется начинать все сначала? Откуда 

взялись вдруг «те» и «другие»? 

 

Джозеф Лентеско 
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Я тоже обратил на это внимание... 

 

 
Сергей Волков 
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Уважаемая Светлана, Вы уже не первый день участвуете в 

обсуждении проблем Сурожской епархии с подачи епископа 

Илариона, но почему -то заявления последнего не 

принимали, как "вынос сора из избы", а теперь что 

случилось? Разве митрополиту Антонию нельзя защищать 

свою епархию? Я, например, воспринял это письмо, как 

письмо духовного наставника своему духовному чаду. 

 

Конечно, съездите, разбиритесь, надеюсь поймете, что это 

конфликт не личностей, а общецерковный, поэтому 

митрополит Антний и написал всей Церкви 

 

 
Виктор Судариков 

 
православный христианин 

 

Ответ на #373262 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 

показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Грустная статья. Такое впечатление, как будто ее написал 

кто-то другой, а Владыке дали ее подписать. 

В. 
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Тема: #14548 
Сообщение: #373795 

22.08.02 08:53 

Все сообщения 

 
 

 
Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374027 
22.08.02 14:20 

Все сообщения 

 

Ответ на #373784 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Вы уже не первый день участвуете в обсуждении проблем 

Сурожской епархии с подачи епископа Илариона, но почему 

-то заявления последнего не принимали, как "вынос сора из 

избы", а теперь что случилось? Разве митрополиту Антонию 

нельзя защищать свою епархию? Я, например, воспринял 

это письмо, как письмо духовного наставника своему 

духовному чаду. 

 

Сергей, почему Вы считаете, что я «не принимала 

заявлений последнего как вынос сора из избы»? Я как раз с 

самого начала обсуждения меньше всего обращаюсь к 

личностям и твержу, что дело не в конкретном епископе 

Иларионе. И ни в одном своем постинге не защищала и не 

оправдывала никаких его действий. Тем более, что 

понятнее так и не становится, что же это все-таки за 

действия. Можете считать, что неблаговидное поведение 

еп.И., о.Сергия и др. для меня гораздо объяснимее и 

понятнее, чем митр.А. 

В письме есть момент о том, что владыка И. сказал некие 

слова митрополиту А. наедине, как своему духовнику, 

нарушив просьбу влад.Кирилла. Вы считаете нормальным 

(в любом случае) выносить это на общее обозрение? 

 

надеюсь поймете, что это конфликт не личностей, а 

общецерковный, поэтому митрополит Антоний и написал 

всей Церкви 

 

Да я как раз понимаю, что конфликт общецерковный, я не 

об этом. 

Письмо духовного наставника духовному чаду не пишут в 

газету. :( Это не зависит от степени грешности чада, 

понимаете? Это непорядочно, повторяю. Либо это письмо не 

делают столь личным. 

Если хотите, мне мнение Виктора очень близко. Я не верю, 

что владыка Антоний может такое написать в газету. Газета 

и интернет – это не Церковь. 

 

Опять же, если проблема общецерковная, то при чем тут 

обвинения в том, что еп.И. явился причиной разделений (а 

не поводом только)? Мне и не ясно, как это возможно, если 

до того все было прекрасно? 

 

Александр Шрамко 

 
православный христианин 

(пресвитер) 
 

Ответ на 
#374027 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 
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Тема: #14548 
Сообщение: #374074 

22.08.02 14:56 

Все сообщения 

 

Вот это разглашение личного разглвора мне тоже бросилось 

в глаза. 

Неприятно как-то. 

А денежный вопрос и поведение матери это вполне 

возможно в ответ на соответстыующие претензии и 

заверения о своей изначально доброй воле епископа 

Иллариона. 

Да больная церковь... а она один организм.. все 

цепляется... одно за другое. 

Вот слышишь порой - что, мол, критикуете, делайте дело 

свое на своем месте... 

Ан нет, не получится... даже такому духоносному старце не 

под силу... 

Грустно? А почему грустно? Что обнажились раны... и 

послышались стоны уже столь явственные, что не 

заглушить их сытым воркованием иерархов? 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374105 

22.08.02 15:21 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#374027 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>Письмо духовного наставника духовному чаду не пишут 

в газету<< 

 

Светлана, посмотрите у себя на полках и Вы увидите 

множество книг святых, которые часто состоят именно из 

писем наставников своим духовным чадам, открыто 

опубликованным, а что меняется, ведь у Бога все живы. 

Просто мы редко их принимаем к сердцу, так как в данной 

ситуации. 

 

Наши непринятие некоторых мест в письме объясняется 

опять же соблазном смотреть на ситуацию, как на 

выяснение личных отношений, а здесь нечто более 

серъезное... 

  
 

 
Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374180 
22.08.02 16:18 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#374074 | Александр 
Шрамко православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Грустно? А почему грустно? Что обнажились раны... и 

послышались стоны уже столь явственные, что не 

заглушить их сытым воркованием иерархов? 

 

Грустно, что именно у достойных людей проявились такие 

немощи на виду у всего мира. А те, кто по-настоящему 

недостойны, не имеют никакого отношения ко Христу и 

Церкви, а лишь кормятся в церковной ограде, да 

устраивают театрализованные представления, - как всегда, 

остаются в тени. :( 

И люди разочаровываются там, где не нужно 

разочаровываться. Так ли умеем мы нести немощи друг 

друга? 
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То, что церковь наша больна почти смертельно, - тем, кто 

устоит в этом конфликте, и так ясно. Те же, кто продолжает 

видеть вокруг возрождение России и Православия, - из 

этого не вынесут ничего доброго. 

 

Юлия Л. 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374193 
22.08.02 16:24 

Все сообщения 

 

Ответ автору темы | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Здравствуйте. 

А скажите пожалуста, зачем все эти открытые письма 

публикуются? 

Чтобы мира не только в той епархии но и в Москве 

поменьше было? 

Вы извините, тяжело очень читать о том, как епископы друг 

друга обвиняют. 

Лучше этого просто не знать и иметь мысли о том, что в 

Храме Божьем Дух Божий нам помогает всем. 

Да и все :))))) 

 

Всем побольше мира, добрых эмоций и радости. 

Юлия. 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374222 
22.08.02 16:41 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#373723 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** Если Церковь существует в единстве вот уже 33 года 

 

Светлана, единство обеспечивалось тем, что 

 

(1) Русские не возникали, боясь, что их обвинят в КГБизме 

и промосковизме и сносили своё ограниченное (если 

учесть, что речь идёт о епархии РПЦ), а англичане 

(прихожане) оказывали влияние через епархиальный совет. 

 

(2) Контакты с Москвой были чрезвычайно отстранёнными. 

 

Как только появился ЕПИСКОП из МОСКВЫ, который 

попытался "деанглицизировать" епархию (термин 

условный), то тут-то всё и началось. 

 

Юрий К. 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374236 
22.08.02 16:55 

Все сообщения 

 

Ответ на #374222 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Как только появился ЕПИСКОП из МОСКВЫ, который 

попытался "деанглицизировать" епархию (термин 

условный), то тут-то всё и началось. 

 

Я не думаю, что Церковь должна быть русской тусовкой. 

Очень хорошо, что Сурожская епархия становится "своей" 

для англичан. Вл. Антоний, похоже, это понимает очень 

хорошо. 
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Печально наблюдать взаимные обвинения таких мной 

уважаемых иерархов, как Еп. Илларион и Еп. Василий, не 

говоря уже о Митр. Антонии, и крайне неприятно 

погружаться в эти разбирательства, но, похоже, Вл. 

Антоний имеет лучший point в этой грустной истории.  
 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374312 
22.08.02 18:39 

Все сообщения 

 

Ответ на #374222 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Как только появился ЕПИСКОП из МОСКВЫ, который 

попытался "деанглицизировать" епархию (термин 

условный), то тут-то всё и началось.*** 

 

Ааа! Ну вот, наконец-то Вы и признались в истинной 

подоплеке всего дела. При том, что мы с Вами и выяснили, 

что русских в епархии далеко не большинство. 

 

Кстати, еще просьба: не нужно без конца повторять, что 

сурожцы "не приняли бы любого епископа из Москвы". 

Почему же они приняли тогда владыку Анатолия (который, 

кстати, занял сторону явно не еп. Илариона, судя по письму 

митр. Антония)? 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374316 
22.08.02 18:43 

Все сообщения 

 

Ответ на 
#374027 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Если хотите, мне мнение Виктора очень близко. Я не 

верю, что владыка Антоний может такое написать в газету. 

Газета и интернет – это не Церковь. *** 

 

Очень хорошо. Вот самый раз г-ну Климову (судя по всему, 

находящемуся в Лондоне), который, по его уверениям, 

знает ситуацию досконально, подойти к митр. Антонию и 

спросить о подлинности данного письма. Представляете, 

какой бы это был удар по "хулителям" еп. Илариона, если 

бы письмо оказалось ложным! 

 

Но помалкивает наш автор темы почему-то... И г-н Джежич 

не торопится этого сделать, хотя также прихожанин того 

храма, где служит митр. Антоний. Как Вы думаете, почему? 

 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374370 

22.08.02 20:19 

Все сообщения 

 

Ответ на #373784 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>Конечно, съездите, разбиритесь, надеюсь поймете, что 

это конфликт не личностей, а >>общецерковный, поэтому 

митрополит Антний и написал всей Церкви 

 

 

Так она этого, кажется, и не говорила: 
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Сообщение: #353439 

этот факт был приведен мной исключительно затем, чтобы 

показать, что от личности данного конкретного епископа 

ничего не зависело 

 

Сообщение: #352730 

Не в их личных отношениях дело. Оба оказались 

"заложниками". 

 

МаксимЪ 

Сообщение: #352392 

Вы видите происходящее на фоне личности и учения 

владыки Антония, поэтому позиция, в которой оказывается 

еп. Иларион, может Вам казаться противопоставленной 

позиции митрополита. Однако, это ложное 

противопоставление, что отметила ниже Светлана ...  
 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374374 

22.08.02 20:26 

Все сообщения 

 

Ответ на #374105 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>Светлана, посмотрите у себя на полках и Вы увидите 

множество книг святых, которые часто состоят именно из 

писем наставников своим духовным чадам, открыто 

опубликованным 

 

У меня, например, есть документ - типичное меню 

настоятеля Свято-Николаевского собора Нью-Йорка и его 

архиерея в начале века. Настоятелем был свщмч. 

Александр Хотовицкий, архиереем - будущий Св. Патриарх 

Тихон. Интересный документ, на каком-то уровне. Но Вы 

думаете, что это - именно то святоотеческое наследие, 

которое следует публиковать? Мне кажется, что выяснение 

взаимоотношений о зарплате и непониманий с чьей-то 

матерью относятся к той же категории. 

 

Кстати, у меня есть и письмо матушки о. Александра о 

причитающейся ей регентской зарплате... 

 

М.А. Джежич 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374384 
22.08.02 20:44 

Все сообщения 

 

Ответ на #374312 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

** Ааа! Ну вот, наконец-то Вы и признались в истинной 

подоплеке всего дела. При том, что мы с Вами и выяснили, 

что русских в епархии далеко не большинство. 

 

Евгений, в том-то и дело, что деанглицизацию надо 

проводить. Иначе получается, что английская верхушка, 

пользуясь рядом обстоятельств (местонахождением епархии 

РУССКОЙ Православной Церкви) навязывает своё 

понимание церковных порядков епархии, в которой есть и 

русские - родившиеся в СССР, и сербы, и греки, и грузины, 

и эмигранты, и чистые англичане (и последних никак уж не 

больше половины). 
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** Почему же они приняли тогда владыку Анатолия 

(который, кстати, занял сторону явно не еп. Илариона, судя 

по письму митр. Антония)? 

 

1. Как они его приняли - известно из письма Владыки 

Илариона (этого, кажется). Он жил на 260 фунтов в месяц. 

Он до получения пенсии ходил пешком до храма. Конечно, 

приняли лучше, чем еп. Илариона, но всё же. 

 

2. Потом - он приехал двенадцать лет назад. Тогда была 

немного другая ситуация. Владыка Антоний был более 

деятелен, и те группы, которые сейчас "выражают 

недовольства" не имели ТАКОЙ власти. 

 

3. Владыке Анатолию было 60, если не ошибаюсь, лет. Он 

имел большой архиерейский опыт, был много лет Владыкой 

Уфимским и Стерлитамакским. Владыке Илариону - 36, он 

только что хиротонисан.  
 

 
Светлана Опарина 

 
православный христианин 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374386 
22.08.02 20:47 

Все сообщения 

 

Ответ на #374316 | Евгений 
Кадосов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Представляете, какой бы это был удар по "хулителям" еп. 

Илариона, если бы письмо оказалось ложным! 

 

Жень, Вас как завели, право. :( 

Ну причем тут какие бы то ни было "хулители"!!! 

 

Если бы письмо оказалось ложным, я только была бы рада 

за митрополита Антония. Даже не если бы ложным, а если 

бы опубликовано помимо его согласия. 

А если оно действительно прислано самим митрополитом, - 

то это печально. Не потому что в нем неправда. Я вполне 

допускаю, что правда. А потому что это нарушает сам 

принцип отношений между братьями. Потому что 

митрополит "попался". Неужели Вы этого не видите по 

письму?  
 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374399 

22.08.02 21:19 

Все сообщения 

Ответ на 
#374027 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>Опять же, если проблема общецерковная, то при чем тут 

обвинения в том, что еп.И. явился причиной разделений (а 

не поводом только)? Мне и не ясно, как это возможно, если 

до того все было прекрасно?<< 

 

Надеюсь братие извинит меня за постинг, я просто хочу 

развить тему митрополита Антония о Церкви как о 

перевернутой пирамиде и ответить как один человек смог 

расшатать устройство целой епархии: 

 

Московский патриархат представляет из себя по-мирски 

"правильную" пирамиду (острием вверх): соответсвенно 

вверху патриарх, ниже очень сложная иерархия епископов 
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 и священства, и внизу, наконец, народ Божий с Самим 

Господом Иисусом Христом, которые всех этих достойных 

людей и несут на себе. 

 

Церковь же по мнению митрополита Антония -это пирамида 

обращенная острым углом вниз: внизу Сам Христос, с Ним 

(или за Него) держит тяжесть митрополит, выше епископы, 

затем священники и наконец народ Божий. Это устроение 

подтверждается мытьем ног апостолов главой нашей 

Церкви Иисусом Христом и указанием: если хочешь быть 

первым -служи всем. 

 

Что же в обсуждаемой ситуации произошло: митрополит 

Антоний остался внизу на своем месте, одного из двух 

стоящих выше епископов (Анатолия) заменили на нового 

(Илариона), но последний решил выйти из пирамиды, в 

итоге пирамида покачнулась и вполне могла бы упасть и 

даже встать на основание "по -московски" , но пока устояла 

-владыка Анатолий, уже ослабленный ситуацией, опять 

занял свое место. Проблема в том, что пирамида после 

таких потрясений все еще качается... 

 

Но это вполне объясняет, как один человек смог раскачать 

ситуацию: просто он занял, а потом самовольно оставил, 

очень ответственное место внизу перевернутой пирамиды... 

  
 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374414 

22.08.02 21:41 

Все сообщения 

 

Ответ на #374399 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 

показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>...тему митрополита Антония о Церкви как о 

перевернутой пирамиде... 

 

Мне кажется, это осуществимо только в условиях такой 

маленькой епархии. Как только епископ приобретает какое-

то политическое значение, общественное значение - 

выходящее за рамки своей общины, сразу образовывается 

иерархическая цепочка. 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374431 

22.08.02 21:58 

Ответ на 
#374386 | Светлана 
Опарина православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>А потому что это нарушает сам принцип отношений 

между братьями. Потому что митрополит "попался". 

Неужели Вы этого не видите по письму?<< 

 

Я, например, вижу строгое следование Евангелию. Давайте 

разбиремся вместе. Принцип отношения между братьями 

звучит следующим образом (Мф 18:15): 

 

15 Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи 

его между тобою и им одним; если послушает тебя, то 

приобрел ты брата твоего; 

16 если же не послушает, возьми с собою еще одного или 
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Все сообщения 

 

двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось 

всякое слово; 

17 если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви 

не послушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь. 

 

Как всегда присутствуют три ступени и вот они: 

 

1. В самый первый день твоего приезда ты мне сказал 

глубоко смутившую меня фразу: "Когда на меня возложили 

руки при хиротонии, я почувствовал, что я теперь архиерей 

и ЧТО У МЕНЯ ВЛАСТЬ". Это меня ужаснуло, так как я всю 

жизнь верил, что мы призваны СЛУЖИТЬ, а не властвовать. 

Я ОБРАТИЛ (выделено С.В. как первая ступень) на это твое 

внимание, но, видно, безуспешно 

 

2. То же самое случилось и тогда, когда другая группа 

духовенства (владыка Анатолий, опытный и правдивый 

архиепископ, протоиереи Сергий Гаккель и Михаил 

Фортунатто) встретилась с тобой и высказала свои 

недоумения, к которым я прибавил и свои критические 

замечания. Ответить нам ты отказался. ( ступень вторая: 

"два или три свидетеля") 

 

3. Третья ступень -собственно открытое письмо владыки, 

опубликованное в НГ 21.08.02. А "скажи церкви" -это 

собрание духовенства, собранное митрополитом Антонием 

для поиска возможоностей примирения ситуации без 

владыки Илариона (а Господь и не говорит, что это нужно 

делать в присутствии) и на которое последний вдруг явился 

и все порушил. 

 

Тем не менее, у владыки Илариона есть еще третья 

возможность примирить ситуацию, о чем просит его 

митрополит Антоний: "Замолчим все, станем молить Бога о 

его мире и положим благое начало дальнейшему 

строительству Сурожской епархии и твоей новой 

деятельности на благо Русской Церкви" 

--- 

 

У меня к Вам, Светлана, одна братская просьба: посмотрите 

на ситуацию трезво. 

 

Христос посреди нас!  
 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 

Ответ на #374414 | Джозеф 
Лентеско православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

>>Как только епископ приобретает какое-то политическое 

значение, общественное значение - выходящее за рамки 

своей общины, сразу образовывается иерархическая 

цепочка.<< 

 

... и тут же заканчивается Церковь и начинается 

политическая организация  
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Тема: #14548 

Сообщение: #374435 
22.08.02 22:00 

Все сообщения 

 
 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 

(новоначальный) 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374442 

22.08.02 22:10 

Все сообщения 

 

Ответ на #374435 | Сергей 
Волков невоцерковленный 
верующий 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Почему? Совсем нет. Почему необходимо 

противопоставлять одно другому? Свт. Иннокентий в свое 

время наставлял свт. Николая Японского, говоря, что 

священнослужитель в Новом Свете должен выглядеть 

презентабельно - именно потому, что священнослужитель 

должен исполнять и общественную, и политическую 

функции. И свт. Иннокентия в имперский претензиях 

обвинить трудно. Точно такая же позиция была занята свт. 

Тихоном Московским, а ранее - свт. Тихоном Задонским. 

Помните, в житие последнего - как он считал, что не только 

политическим фигурам обязан оказываться житейский 

почет... 

 

 
Сергей Волков 

 
невоцерковленный 

верующий 
 

Тема: #14548 
Сообщение: #374467 

22.08.02 23:04 

Все сообщения 

 

Ответ на #374442 | Джозеф 
Лентеско православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Здесь другое, они стали "всем для всех, что бы преобрести 

всех", мы же говорим об устройстве Церкви, где 

перевернутая пирамида внизу означает Христа, который не 

для маленькой церкви пришел и пострадал, а для всех, кто 

жил до этого и кто еще сегодня не родился, а это все 

человечество от Адама... 

 

Евгений Кадосов 

 
православный христианин 

нет доступа 
на форум 

 
Тема: #14548 

Сообщение: #374468 
22.08.02 23:05 

Все сообщения 

 

Ответ на #374384 | М.А. 
Джежич православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

***Евгений, в том-то и дело, что деанглицизацию надо 

проводить. Иначе получается, что английская верхушка, 

пользуясь рядом обстоятельств (местонахождением епархии 

РУССКОЙ Православной Церкви) навязывает своё 

понимание церковных порядков епархии, в которой есть и 

русские - родившиеся в СССР, и сербы, и греки, и грузины, 

и эмигранты, и чистые англичане (и последних никак уж не 

больше половины). *** 

 

То, что Вы утверждаете, есть ересь филетизма в чистейшем 
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виде. 

 

Если Вы не знаете, что это такое, то поясню. Филетизм - это 

учение, согласно которому единство Поместной Церкви 

определяется этническим составом прихожан. То есть, 

например, Греческая Церковь является греческой потому, 

что ее прихожане есть этнические греки. В то время как с 

самого начала "поместность" Церкви определялась не 

этническим составом, а территорией проживания. Кстати, 

это отражено и в названии Церкви: "Греческая Церковь" 

имеет официальное именование "Православная Церковь 

Эллады", то есть Церковь на территории Эллады, а не 

церковь "греков". Orthodox Church of America - 

Православная Церковь Америки, а не "церковь 

американцев" (по смыслу) и проч. 

 

С РПЦ история немного отдельная. Название "Русская 

Православная Церковь" появилось ВПЕРВЫЕ в истории в 

1943 году. До этого ее официальным названием было 

"Православная РОССИЙСКАЯ Церковь". Разница огромна, 

как Вы видите. Это не Церковь "русских", а Церковь НА 

ТЕРРИТОРИИ России. А на территории Англии, 

соответственно, должна быть Православная Церковь 

Британии (скажем), но не "английская". 

 

Официально филетизм был осужден в конце 19 века, когда 

болгары на захваченных турками территориях попросили у 

Константинопольского патриарха организовать "свою", 

Болгарскую Церковь (куда бы ходили этнические болгары). 

Но Константинополь им отказал и на Поместном Соборе 

(кажется), осудил это движение. 

 

Так что идея существования особой Церкви, устроенной по 

этническому (а не территориальному) признаку в 

Великобритании подпадает под осуждение ереси 

филетизма. И печальнее всего, что ее проводником 

оказался еп. Иларион. А уж "деанглицизация" церкви на 

территории Королевства, согласитесь, выглядит не только 

неканонично, но и абсурдно. 

 

Джозеф Лентеско 

 
православный христианин 
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Согласен. Поэтому я и говорю, что выдергивать какой-то 

фрагмент такого "бытия всем для всех" и противоставлять 

его той перевёрнутой пирамиде - не верно. И служение 

всем не обязательно должно выражаться в том, что епископ 

ходит в ватнике. Это, конечно, много говорит о его 

смирении, но совсем не является единственно возможной 

моделью поведения. 

 

Юрий К. 

 
православный христианин 
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Orthodox Church of America - Православная Церковь 

Америки, а не "церковь американцев" 

 

На самом деле, правильно не "of America", а "in America" - 

"Православная Церковь в Америке". 

 

Вы совершенно правы, Православная Церковь едина, 

что в Америке, что в Великобритании. Церковь - не должна 

выполнять функции национально-культурного заповедника, 

только тогда она сможет заниматься своим прямым делом - 

"идите, научите все народы". 
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Вот отрывок из статьи о. Шмемана "Проблемы Православия 

в Америке", который, как мне кажется, отвечает на то, о 

чем говорите Вы с Евгением: 

 

iv) National Pluralism and Canonical Unity** 

 

The unprecedented situation of American Orthodoxy is that the 

Church here, different in this from all other parts of the 

Orthodox world, is multinational in its origins. Since the 

Byzantine era, Orthodoxy was always brought to and accepted 

by whole nations. The only familiar pattern of the past, 

therefore, is not the creation of mere local churches, but a 

total integration and incarnation of Orthodoxy in national 

cultures; so that these cultures themselves cannot be 

separated from Orthodoxy but, in their depth, are genuine 

expressions of Orthodoxy. This organic unity of the national 

and religious is not a historical accident, much less a defect of 

Orthodoxy. In its positive expression it is the fruit of the 

Orthodox concept and experience of the Church as embracing 

the whole life. Catholicity means for an Orthodox more than 

geographic universality; it is, above everything else, the 

wholeness, the totality of life as belonging to Christ and 

sanctified by the Church. In this respect, the situation in 

America is radically different from the whole historical 

experience of Orthodoxy. Not only the Orthodox Church was 

brought here by representatives of various Orthodox nations, 

but it was brought as precisely the continuation of their 

national existence. Hence the problem of canonical or 

ecclesiological unity, which as we have seen is a self-evident 

requirement of the very truth of the Church, encounters here 

difficulties that cannot be simply reduced to the solutions of 

the past. And yet, this is precisely what happens much too 

often. 

 

On the one hand, there are those who believe that the old 

pattern of national and religious unity can be simply applied to 

America. The Church is Greek in Greece, Russian in Russia, 

therefore it must be American in America—such is their 

reasoning. We are no longer Russians or Greeks, let us 

translate services in English, eliminate all "nationalism" from 
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the Church and be one. . . . Logical as it sounds, this solution 

is deeply wrong and, in fact, impossible. For what, in their 

cheerful but superficial "Americanism," the partisans of this 

view seem completely to overlook is that the rapport between 

Orthodoxy and Russia, or Orthodoxy and Greece, is 

fundamentally different from, if not opposed to, the rapport 

between Orthodoxy and America. There is not and there 

cannot be a religion of America in the sense in which 

Orthodoxy is the religion of Greece or Russia and this, in spite 

of all possible and actual betrayals and apostasies. And for this 

reason Orthodoxy cannot be American in the sense in which it 

certainly is Greek, Russian or Serbian. Whereas there, in the 

old world, Orthodoxy is coextensive with national culture, and 

to some extent, is the national culture (so that the only 

alternative is the escape into a "cosmopolitan," viz. "Western" 

culture), in America, religious pluralism and therefore, a basic 

religious "neutrality," belongs to the very essence of culture 

and prevents religion from a total "integration" in culture. 

Americans may be more religious people than Russians or 

Serbs, religion in America may have privileges, prestige and 

status it has not had in the "organic" Orthodox countries, all 

this does not alter the fundamentally secular nature of 

contemporary American culture; and yet it is precisely this 

dichotomy of culture and religion that Orthodoxy has never 

known or experienced and that is totally alien to Orthodoxy. 

For the first time in its whole history, Orthodoxy must live 

within a secular culture. This presents enormous spiritual 

problems with which I hope to deal in a special article. What is 

important for us here, however, is that the concept of 

"americanization" and "American" Orthodoxy is thus far from 

being a simple one. It is a great error to think that all 

problems are solved by the use of English in services, essential 

as it is. For the real problem (and we will probably only begin 

to realize and to face it when "everything" is translated into 

English) is that of culture, of the "way of life." It belongs to the 

very essence of Orthodoxy not only to "accept" a culture, but 

to permeate and to transform it, or, in other terms, to consider 

it an integral part and object of the Orthodox vision of life. 

Deprived of this living interrelation with culture, of this claim to 

the whole of life, Orthodoxy, in spite of all formal rectitude of 

dogma and liturgy, betrays and loses something absolutely 

essential. This explains the instinctive attachment of so many 

Orthodox, even American born, to the "national" forms of 

Orthodoxy, their resistance, however narrow-minded and 

"nationalistic," to a complete divorce between Orthodoxy and 

its various national expressions. In these forms and 

expressions Orthodoxy preserves something of its existential 

wholeness, of its link with life in its totality, and is not reduced 

to a "rite," a clearly delineated number of credal statements 

and a set of "minimal rules." One cannot by a surgical 

operation called "americanization" distill a pure "Orthodoxy in 

itself," without disconnecting it from its flesh and blood, 

making it a lifeless form. There can be no doubt, therefore, 

that in view of a this, a living continuity with national traditions 

will remain for a long time not only a "compromise" meant to 

satisfy the "old-timers," but an essential condition for the very 



51 
 

life of the Orthodox Church. And any attempt to build the unity 

of Orthodoxy here by opposing the "American" to the 

traditional national connotations and terms will lead neither to 

a real unity nor to real Orthodoxy. 

 

But equally wrong are those who from this interdependence of 

the national and the ecclesiastical within Orthodoxy draw the 

conclusion that, therefore, the ecclesiastical, i.e. 

"jurisdictional" unity of the Orthodox Church in America is 

impossible and ought not even to be sought. This view implies 

a very narrow and obviously distorted idea of the Church as a 

simple function of national identity, values and self-

preservation. "National" becomes here "nationalistic" and the 

Church—an instrument of nationalism. One must confess that 

one gets tired of the frequent exhortation to "keep the faith of 

our fathers." By the same reasoning a man of Protestant 

descent should remain Protestant and a Jew a Jew, regardless 

of their religious convictions. Orthodoxy should be kept and 

preserved not because it is the "faith of our fathers," but 

because it is the true faith and as such is universal, all-

embracing and truly catholic. A convert, for example, 

embraces Orthodoxy not because it is somebody's "father's 

faith," but because he recognizes in it the Church of Christ, the 

fulness of faith and catholicity. Yet it is impossible to manifest 

and communicate that fulness, if the Church is simply 

identified with an ethnic group and its natural exclusiveness. It 

is not the task or the purpose of Orthodoxy to perpetuate and 

"preserve" the Russian or the Greek national identity, but the 

function of Greek and Russian "expressions" of Orthodoxy is to 

perpetuate the "catholic" values of Orthodoxy which otherwise 

would be lost. "National" here has value not in itself, but only 

inasmuch as it is "catholic," i.e. capable of conveying and 

communicating the living truth of Orthodoxy, of assuring the 

organic continuity of the Church. Orthodoxy, if it is to remain 

the vehicle and the expression of a national "subculture" (and 

in America every exclusive ethnical nationalism is, by 

definition, a subculture), will share the latter's inescapable 

disintegration and dissolution. Orthodoxy as the natural 

solidarity and affinity of people coming from the same island, 

village, geographical area or nation (and we have, in fact, 

"jurisdictional" expressions of all these categories) cannot 

indefinitely resist and survive the pressure of the sociological 

law which condemns such solidarities to a sooner or later 

death. What is required, therefore, is not only unity and 

cooperation among various national "jurisdictions," but a 

return to the real idea of unity as expressing the unity of the 

Church and the catholicity of her faith and tradition. Not a 

"united" Church, but the Church. 

 

The unprecedented character of the American Orthodox 

situation results thus in a double requirement. The Church 

here must preserve, at least for a foreseeable period of time, 

its organic continuity with the national cultures in which she 

has expressed the catholicity of her faith and life. And she 

must, in order to fulfill this catholicity, achieve its canonical 

unity as truly One Church. Is this possible? 
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Христос посреди нас! 

 

Есть и будет, Сергей. 

 

У меня к Вам, Светлана, одна братская просьба: посмотрите 

на ситуацию трезво. 

 

Сергей, чесслово, я не являюсь "илариониткой". :) 

Мне кажется, что нетрезвенность в этой теме - не 

исключительно моя черта. 

 

Открытое письмо, опубликованное в НГР и на их сайте - не 

есть "сказать Церкви". 

Есть вещи, не предназначенные для ушей внешних в 

принципе. Есть заповедь "не метать бисер" в конце концов. 

Есть самые элементарные принципы порядочности. 

 

Я имею в виду лишь несколько моментов письма, не более! 

(Обратите на это внимание, пожалуйста.) 

 

Вы считаете, что открыть то, что сказано "на ухо", потому 

что духовнику, хотя "начальство" просило не говорить - 

нормально? Что упоминать любому человеку о недостойном 

поведении его матери публично - нормально (как бы она 

себя не вела)? 

 

Кстати, ситуация с якобы преемством - тоже неоднозначна. 

Следует ли руководствоваться слухами и на их лишь 

основании поднимать такую панику? Стоит ли оперировать 

такими примерами, как "один священник мне сказал"? 

Для меня это все - большой вопрос. 

 

Я не согласна, что цели оправдывают средства и не 

согласна, что это письмо написано в евангельском духе. 

 

Ничего большего я сказать не хочу. Мне же, со своей 

стороны, кажется, что Вы, во многом, м.б., правильно 

оценивая саму ситуацию, не желаете видеть промахов тех, 

кто Вам лично дорог (и мне, кстати, тоже). Я же не 

"возмущена поведением митрополита". Мне досадно и 

обидно, что он был вынужден так поступить. Это письмо не 

умирило ситуацию, а лишь подлило масла в огонь. 

 

Простите, я больше не смогу Вам отвечать, поскольку 

уезжаю. 

 

Всего Вам доброго. 
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Здравствуйте, Светлана. 

 

Мне досадно и обидно, что он был вынужден так поступить. 

 

Вот досадой и обидой видно и продиктованы Ваши выводы 

о непорядочности (пусть и "в нескольких моментах"!) 

автора ответного письма... Они и есть основания той 

нетрезвенности о которой написал Сергей.  
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Добрый день, Максим! 

Я читаю по -английский, но боюсь ничего не понял. Не 

могли бы Вы написать по-русски основные тезисы о. 

Александра. Спасибо. 
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СТО ТРИДЦАТЬ ДHЕЙ В CУРОЖСКОЙ ЕПАРХИИ (еп. Иларион 

(Алфеев)) 

 

 

Мое назначение 

 

Митрополит Антоний добивался моего назначения в 

Сурожскую епархию в качестве 

викарного архиерея в течение нескольких лет. В 1999 г. 

владыка Антоний 

написал письмо митрополиту Кириллу, в чьем подчинении я 

тогда находился, с 

просьбой прислать меня в Англию. В планы митрополита 

Кирилла такое 

назначение не входило, о чем он и сообщил владыке 
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Антонию в марте 2000 г. 

Однако 11 ноября 2000 г. владыка Антоний вновь направил 

митрополиту Кириллу 

письмо, в котором упомянул о предполагаемой отставке 

архиепископа Анатолия 

(Кузнецова), викария Сурожской епархии, и предложил 

прислать в епархию меня 

в качестве викарного архиерея. 

 

В марте 2001 г. владыка Антоний направил аналогичное 

письмо на имя 

Святейшего Патриарха, в котором, ссылаясь на свой 

преклонный возраст, просил 

освободить его от должности епархиального архиерея, 

назначив на его место 

епископа Сергиевского Василия (Осборна). В этом письме 

владыка Антоний вновь 

затронул вопрос о назначении меня викарным архиереем 

Сурожской епархии, 

особо отметив острую нужду в окормлении русскоязычной 

паствы Великобритании 

и Ирландии. 

 

Hаконец, в ноябре 2001 г. в Лондоне митрополит Кирилл 

согласился с доводами 

владыки Антония о необходимости направления меня в 

Сурожскую епархию в 

качестве викарного архиерея. При этом владыка Антоний 

обещал взять на себя 

разговор с владыкой Анатолием относительно его ухода на 

покой. Их разговор 

состоялся в тот же день. 

 

Тогда же владыка Антоний сказал мне, что если я буду 

прислан в Англию, то я 

буду назначен настоятелем Лондонского собора, а также 

мне будет поручено 

окормление Кембриджского прихода вместе с 

преподаванием в Кембриджском 

православном институте. 

 

18 декабря 2001 г. владыка Антоний направил Святейшему 

Патриарху письмо с 

просьбой удовлетворить прошение владыки Анатолия об 

уходе на покой и 

назначить меня на его место. Именно это письмо, а также 

собственноручное 

прошение владыки Анатолия об уходе за штат стало 

основанием, на котором 

Священный Синод 27 декабря 2001 г. освободил владыку 

Анатолия от должности 

викария Сурожской епархии и назначил меня его 

преемником. 14 января 2002 г. 

в храме Христа Спасителя состоялась моя архиерейская 

хиротония. По моему 

приглашению в ней принял участие и епископ Сергиевский 
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Василий. 

 

Мои первые шаги в Сурожской епархии 

 

До моего назначения викарием Сурожской епархии епископ 

Василий был уверен, 

что он является единственным преемником митрополита 

Антония. Однако во время 

моей хиротонии владыка Василий решил, что не он, а я 

назначен Москвой в 

качестве преемника. Разумеется, никакого решения на этот 

счет не было, 

однако у владыки Василия сложилось именно такое 

ощущение, которым он и 

поделился с митрополитом Антонием и некоторыми другими 

клириками Сурожской 

епархии сразу же по возвращении из Москвы. Тогда же 

владыка Василий разослал 

всем клирикам епархии по электронной почте письмо, из 

которого следовало, 

что в Англии меня ожидали в качестве священника и 

ученого, а "Москва" 

направила меня туда в качестве архиерея. Именно такую 

версию моего 

назначения, абсолютно не соответствующую 

действительности, владыка Василий и 

его сторонники постоянно озвучивали впоследствии. 

 

Когда 1 марта я приехал в Лондон, владыка Антоний сказал 

мне, что он, 

во-первых, ожидает от меня регулярного служения в 

Кембридже и преподавания в 

Православном институте, а во-вторых, предлагает мне 

объехать епархию и 

встретиться с духовенством приходов. Hа мой вопрос о том, 

должен ли я 

служить в Лондоне, он ответил: "В Лондоне нас и так 

достаточно. Ты можешь, 

конечно, иногда приезжать, но основное внимание обрати 

на Кембридж и другие 

приходы". Из этого разговора стало понятно, что с первого 

же дня я был 

фактически отстранен от Лондона, где сосредоточена 

основная русскоязычная 

паства. 

 

Основным местом моей работы должен был стать Кембридж. 

Hо и там владыка 

Василий, который является председателем совета 

директоров Православного 

института, сделал все, чтобы не допустить меня к 

полноценной работе. Hа мой 

научный проект были заблаговременно выделены средства, 

однако владыка 

Василий позаботился о том, чтобы они были переведены на 

другие цели. Меня ни 
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разу не пригласили ни на одно заседание совета 

директоров, ни на одну 

встречу, где бы обсуждалось будущее института. Таким 

образом я с самого 

начала оказался отстранен от Кембриджского института. 

Точно так же еще до 

моего приезда был фактически устранен из института 

епископ Диоклийский 

Каллист (Уэр) - единственный человек в правлении 

института, который являлся 

настоящим и всемирно известным ученым. В знак протеста 

против действий 

епископа Василия он ушел с поста президента института. 

 

Hе имея преподавательской должности в Кембридже и 

будучи лишен возможности 

пастырского служения в Лондоне, я по благословению 

владыки Антония начал 

посещать приходы епархии. 

 

Мои поездки по приходам вызвали самую положительную 

реакцию среди 

духовенства и мирян епархии. Однако чем положительнее 

была эта реакция, тем 

отрицательнее становилось отношение ко мне епископа 

Василия. До моего 

приезда именно на нем главным образом лежала 

обязанность посещать приходы. 

Он действительно посещал их, но крайне редко и 

нерегулярно. Поэтому, когда я 

стал ездить по приходам, это было воспринято владыкой 

Василием крайне 

болезненно, и он вскоре начал публично проявлять свое 

раздражение по моему 

поводу. 

 

В чем меня обвиняли 

 

К концу апреля владыка Василий, а также его 

немногочисленные сторонники в 

епархии сформулировали несколько обвинений в мой 

адрес. 

 

Первое обвинение заключалось в том, что мой стиль 

богослужения не 

соответствует стилю Сурожской епархии. В лондонском 

приходе владыка Антоний 

совершает богослужение не вполне архиерейским, но и не 

вполне иерейским 

чином. В редкие дни, когда я сослужил митрополиту 

Антонию в Лондоне, я 

старался приспособиться к этому своеобразному стилю. 

Однако при посещении 

приходов я совершал богослужение по уставу. Особенности 

моего "стиля" 

богослужения были представлены владыкой Василием как 
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нарушение сурожских 

традиций и стремление ввести в епархии "московский 

стиль". 

 

Следующим обвинением в мой адрес было то, что я якобы 

общаюсь "почти 

исключительно" с русскими и игнорирую англичан, хотя на 

самом деле почти все 

приходы, которые я посещал, являются исключительно 

англоязычными. 

 

Меня обвинили также в том, что я разделил ранее единую и 

монолитную епархию 

на "своих" и "чужих". По данному поводу должен сказать, 

что, когда я 

появился в епархии, ко мне сразу же потянулись люди. 

Очень многие, как 

русские, так и англичане, стали обращаться ко мне за 

советом, за пастырской 

помощью. Это вызвало зависть и неприязнь владыки 

Василия, который говорил, 

что чем дольше я остаюсь в епархии, тем больше у меня 

появляется 

"сторонников" и что, следовательно, я должен быть удален 

как можно скорее. 

 

Обвинили меня и в том, что я "обсуждал закрытие и 

открытие приходов без 

ссылки на митрополита Антония". В действительности я 

никогда не говорил о 

закрытии существующих приходов, а только о 

необходимости открытия новых. 

Однако, прежде чем высказывать такие мысли, я 

советовался с владыкой 

Антонием, от которого получал одобрение. 

 

За мной установили постоянную слежку. Все мои слова 

записывались, действия 

комментировались, разговоры подслушивались. 

Hеоднократно я подвергался 

оскорблениям и публичному унижению. Создавалось 

ощущение, будто я оказался 

внутри тоталитарной секты с очень жесткими правилами и 

полным отторжением 

всякого, кто в них по тем или иным причинам не 

вписывается. 

 

От слов к делу 

 

После Пасхи епископ Василий и его сторонники, к числу 

которых относились 

протоиерей Сергий Гаккель, священник Александр 

Фостиропулос и Ирина 

Кириллова, перешли от слов к делу. Узнав о том, что я на 

несколько дней 

уехал по служебным делам в Москву, епископ Василий 25 
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мая созвал 

внеочередное экстраординарное собрание духовенства 

епархии. Hа собрании 

епископ Василий, протоиерей Сергий Гаккель и священник 

Александр 

Фостиропулос надеялись собрать голоса духовенства в 

пользу моего изгнания из 

епархии. Однако, узнав о готовящейся акции, я вернулся в 

Лондон и принял 

участие в собрании. Hа нем я выступил с речью, в которой 

рассказал о своем 

назначении в епархию, о трудностях, с которыми 

столкнулся по приезде, и о 

своем видении настоящего и будущего епархии. 

 

После окончания моего выступления владыка Антоний 

предложил приступить к 

обсуждению. В ходе обсуждения сразу же стало понятно, 

что большинство 

духовенства относится ко мне весьма положительно. 

Священники один за другим 

выступали в мою поддержку. С критикой в мой адрес 

выступили только три 

человека из 30 присутствовавших: протоиерей Иоанн Ли, 

священник Александр 

Фостиропулос и епископ Сергиевский Василий. Последний в 

резко негативной и 

крайне эмоциональной форме отозвался о моем появлении 

в епархии, сказав, что 

до моего приезда он жил как в раю, а теперь все 

изменилось. По его мнению, я 

сею раздор в епархии. Епископ Василий выразил 

недовольство по поводу 

рукоположения епископа Феогноста, наместника Троице-

Сергиевой лавры с 

титулом Сергиево-Посадский, что, по его мнению, 

дублирует его титул 

Сергиевский. Он также критиковал Московский Патриархат 

за неправильное, по 

его мнению, отношение к зарубежным епархиям. 

 

Собрание духовенства окончилось безрезультатно: попытка 

епископа Василия 

собрать голоса духовенства против меня не увенчалась 

успехом. Тогда епископ 

Василий решил пойти ва-банк и созвал внеочередное 

собрание Епархиального 

совета, членами которого являются он сам, протоиерей 

Сергий Гаккель, Ирина 

Кириллова (председатель Епархиальной ассамблеи) и еще 

несколько человек. Они 

потребовали от владыки Антония, чтобы он заставил меня 

незамедлительно 

подать в отставку. 

 

Епархиальным советом было составлено специальное 
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"заявление", текст которого 

был вручен владыке Антонию перед литургией 16 июня 

Ириной Кирилловой. 

Владыка, вероятно, не познакомившись с текстом заранее, 

начал его читать 

сразу же после причащения мирян. Поскольку текст 

содержал обвинения в мой 

адрес, я вышел на амвон и молча слушал чтение. В какой-

то момент владыка 

Антоний прервал чтение словами "Я больше не могу" и 

ушел в алтарь. 

 

Когда затем я давал народу крест, все присутствовавшие 

подходили ко мне 

(многие со слезами) и выражали сочувствие. Сразу же 

начался сбор подписей в 

мою поддержку. Всего было собрано около 500 подписей 

под различными письмами 

и петициями, направленными Святейшему Патриарху. 

 

Меры по предотвращению "вмешательства Москвы" 

 

Епископ Василий и его сторонники предприняли и другие 

действия по 

предотвращению возможного "вмешательства Москвы" в 

дела Сурожской епархии. 

 

Была перерегистрирована недвижимость лондонского 

прихода, которая включает 

здание и территорию собора, а также несколько домов в 

центре Лондона. Всем 

этим имуществом ранее распоряжался совет попечителей, 

состоящий из шести 

человек и подотчетный приходскому совету лондонского 

собора. Документ о 

владении был переоформлен таким образом, чтобы совет 

попечителей перестал 

быть подотчетен приходскому совету и мог самостоятельно 

принимать все 

решения, касающиеся использования и продажи церковной 

собственности. Таким 

образом, члены совета попечителей подготовили почву для 

того, чтобы в случае 

"вмешательства Москвы" вся недвижимость осталась в их 

руках. 

 

Кроме того, владыка Василий активно настраивал 

духовенство и мирян епархии 

против Московского Патриархата. 

 

Была проведена соответствующая кампания в западной 

прессе. В частности, 

парижская Православная пресс-служба (SOP) опубликовала 

большую статью под 

названием "Попытка захвата Сурожской епархии 

Московским Патриархатом", где 
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давалась крайне предвзятая и односторонняя трактовка 

событий. Крупная 

английская католическая газета "The Universe" 14 июля 

поместила статью, 

посвященную "сурожским событиям", где открытым текстом 

говорится о 

возможности "разрыва связи епархии с Московским 

Патриархатом в знак протеста 

против его вмешательства в дела Британской Церкви". 

 

Проблемы епархии 

 

130 дней, проведенных мною в Сурожской епархии, были 

для меня суровым 

испытанием. Смею тем не менее надеяться, что мое 

служение в Великобритании 

не было вполне бесполезным, так как, во-первых, 

встретило горячий отклик в 

сердцах сотен людей, а во-вторых, помогло вскрыть те 

проблемы, которые в 

любом случае придется решать если не мне, то кому-либо 

другому. 

 

Одна из них - необходимость пастырского окормления 

русскоязычного населения 

Великобритании и Ирландии. Из 23 священников епархии 

лишь трое русского 

происхождения. Большинство приходов епархии являются 

англоязычными. Многие 

выходцы из бывшего Советского Союза не посещают 

сурожские храмы именно 

потому, что не могут общаться со священнослужителями и 

исповедоваться на 

родном языке. По различным данным, в Великобритании 

сейчас проживают 200-250 

тыс. выходцев из бывшего Советского Союза, однако лишь 

чуть больше одной 

тысячи являются членами Сурожской епархии. 

 

Приходы Сурожской епархии распределены по территории 

страны крайне 

неравномерно. Это связано с тем, что все они возникли в 

60-80-е годы на 

основе небольших групп англикан, по тем или иным 

причинам перешедших в 

православие. Имеются приходы в маленьких поселках и 

деревнях, где на службе 

бывают 5-10 человек, в то время как в большинстве 

крупных городов приходов у 

Сурожской епархии нет. Почти все сурожские приходы 

сосредоточены в 

Центральной и Южной Англии. Hет ни одного полноценного 

прихода в Северной 

Англии, где в крупнейших промышленных центрах 

сосредоточено большое 

количество русскоязычных прихожан; лишь один 
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маленький приход имеется в 

Шотландии. Все это приводит к тому, что русскоязычная 

паства в большинстве 

крупных городов вообще не имеет пастырского окормления. 

Hа фоне нашей 

бездеятельности значительно активизировались различные 

неканонические 

церковные группировки. В частности, в Бирмингеме многие 

русские ходят в храм 

так называемой "Российской православной автономной 

церкви", возглавляемой 

"митрополитом" Валентином Суздальским. 

 

Еще одной проблемой является наличие у Сурожской 

епархии "Устава", не 

признанного Московским Патриархатом и в некоторых 

пунктах противоречащего 

Уставу Русской Православной Церкви. 

 

У епархии множество внутренних проблем. Средний возраст 

духовенства 

составляет 60 лет, многим клирикам далеко за 70, 

молодежь среди духовенства 

практически отсутствует. Почти все священнослужители 

епархии, за исключением 

Лондона, вынуждены работать в миру (преподавателями, 

психиатрами в клиниках, 

продавцами в книжных магазинах и пр.), для того, чтобы 

зарабатывать себе на 

жизнь; приходское служение они совершают бесплатно, в 

свободное от основных 

обязанностей время. У священнослужителей накапливается 

усталость, 

разочарование, случаются нервные срывы. 

 

Хотел бы воспользоваться случаем, чтобы поблагодарить 

всех, кто поддержал 

меня в трудные дни моего пребывания в Сурожской 

епархии. Верю, что те 

глубокие связи, которые установились между нами, 

сохранятся и после моего 

переезда на новое место служения.  
 

 
Антон Путник 

 
православный христианин 

 

Тема: #14548 

Ответ на #377086 | Андрей 
Климов православный 
христианин 

Не 
показывать | Удалить | Исправить |Ответить 

 

Этот текст уже давно опубликован. И? 

javascript:w_open('whois','id=446','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('message','id=377086','520','450','message','1','0');
javascript:w_open('whois','id=7905','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('whois','id=7905','520','400','whois','1','0');
javascript:w_open('ns','user=446','320','270','w_139887666','1','0');
javascript:w_open('ns','user=446','320','270','w_139887666','1','0');
http://www.cirota.ru/forum/delete.php?msg_id=377432
http://www.cirota.ru/forum/modify.php?msg_id=377432
http://www.cirota.ru/forum/add.php?subj=14548&msg_id=377432&s=21


62 
 

Сообщение: #377432 
29.08.02 10:48 

Все сообщения 

 
 

 


